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2 Última hora
Amazonastur discute 
avanços do turismo  
No Fórum Nacional, 
Amazonas discute 
avanços no turismo 
do Estado 

O desenvolvimento do 
turismo nacional e in-
ternacional foi tema da 
18ª Reunião Extraordi-

nária do Fórum Nacional dos Se-
cretários e Dirigentes Estaduais 
de Turismo (Fornatur), realizada 
nesta terça-feira (4), em São 
Paulo. A Empresa Estadual de 
Turismo (Amazonastur) tem ca-
deira no Fórum e participou da 
discussão dos avanços no setor.

A agenda integra a programa-
ção da feira World Travel Ma-
rketing Latin America (WTM) 
na capital paulista. Especialistas 
em Turismo, representantes da 
Embratur, secretários de esta-
do e líderes de diversos seg-
mentos turísticos participaram 
da reunião. 

Na ocasião, o  presidente da 
Amazonastur, Gustavo Sam-
paio, os demais estados e a 
Fornatur assinaram o termo de 
parceria do Programa Voar Mais 
com a Associação Brasileira das 
Empresas Aéreas (Abear).

O programa tem o objetivo 
de recuperar a malha aérea e 
as viagens, levando influencia-
dores e operadores de turismo 
para conhecer os potenciais e 
as belezas de cada estado, se-
gundo Sampaio. 

“A gente vai apresentar o pla-
no de trabalho, com a progra-
mação da Amazonastur para 
o ano, para que a gente pos-
sa planejar e estruturar o uso 
eficiente dessas passagens”, 
explicou o presidente.

Painéis 
Na Fornatur, especialistas de 

No Fórum nacional, presidente da Amazonastur, Gustavo Sampaio, assinou termo de parceria do Voa Mais 

turismo realizaram diversas 
palestras sobre o desenvol-
vimento do setor.

A diretora de Marketing In-
ternacional, Negócios e Sus-
tentabilidade da Embratur, 
Jaqueline Gil, apresentou 
os mercados prioritários e 
as ações promocionais da 
Embratur para 2023. 

O Programa Emergencial 
de Retomada do Setor de 
Eventos (Perse), também 
teve um painel. O presiden-
te da Associação Brasileira 
dos Promotores de Eventos 
(Abrapre), Doreni Caramori, 
mostrou a importância e os 
resultados colhidos com o 
programa federal.

“Um a cada seis contrata-
ções do ano passado vieram 
do setor de eventos”, pon-
tuou Caramori.

A presidente da Associa-
ção das Empresas de Par-
ques de Diversões do Brasil 
(Adibra), Vanessa Costa, e 
a presidente Executiva do 
Sistema Integrado de Par-
ques e Atrações Turísticas 
(Sindepat), Carolina Negri, 
apresentaram as novidades 
e a relevância do setor de 
parques e atrações para o 
turismo nacional. 

O head Internacional da 
Gol Linhas aéreas, Luiz Tei-
xeira, mostrou aos secretá-
rios e dirigentes de turismo 

as ações de apoio à comer-
cialização do Brasil no mer-
cado internacional, incluindo 
programa de capacitação 
para atrair turistas interna-
cionais.

Um destaque da reunião 
veio do Banco Interameri-
cano de Desenvolvimento 
(BID). A especialista em tu-
rismo, Juliana Bettini, apre-
sentou aos estados o rol de 
projetos com foco no turis-
mo e sustentabilidade, que 
a instituição apoia.

Cadastur
O Amazonas foi esco-

lhido pelo Ministério do 
Turismo como case de 

sucesso no avanço da 
cobertura do Cadastro de 
Prestadores de Serviços 
Turísticos (Cadastur). A 
Amazonastur passou a in-
tegrar o Comitê Consultivo 
do Cadastur (CCCad), que 
se reuniu nesta terça-feira 
(04/04), durante a WTM 
em São Paulo.

“O Cadastur serve, inclusi-
ve, como critério para pro-
gramas de governo no Ama-
zonas. Em 2022, fechamos o 
ano com 1.870 prestadores 
regularizados, atualmente 
estamos com 2.129. Um au-
mento de 13,85% e quere-
mos avançar mais”, finalizou 
Sampaio. 
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 Sargento 
ajudava 
criminosos  

A facção comandada por An-
dreza Cristina Lima Leitão, a Bibi 
Perigosa, de 31 anos, contava 
com o apoio de um sargento 
do Exército para driblar a polícia. 
Era na Vila Militar de Ponta Ne-
gra, em Natal, no Rio Grande do 
Norte, que o irmão da traficante, 
José Alexandre Lima Leitão, o 
Espiga, se escondia, pois achava 
que o local inibiria os agentes.

E foi pra lá que ele foi quando 
uma equipe da Polícia Militar 
o flagrou quando passava de 
carro no bairro Candelária, em 
dezembro de 2016. Espiga não 
obedeceu à ordem de parada 
dada pelos PMs e seguiu para 
a Vila Militar. Na ocasião, estava 
acompanhado de Andreza e de 
outras três pessoas.

Os PMs conseguiram permis-
são de militares do Exército, 
entraram na Vila Militar e en-
contraram Espiga, Andreza e 
o restante do grupo sentados 
numa calçada. Espiga ainda 
tentou fugir pulando o muro, 
mas foi contido. Na casa do 
sargento do Exército foram en-
contrados balança de precisão, 
relógios, uma peça de carro e 
celulares. O grupo foi levado 
para a Delegacia Especializada 
em Narcóticos (Denarc).

Espiga está preso. Andreza 
veio para o Rio se esconder com 
a ajuda de traficantes aliados 
de sua facção. Ela foi presa no 
último domingo quando saía 
de um shopping em Campo 
Grande, na Zona Oeste do Rio. 
De acordo com a polícia, ela 
estava escondida no Complexo 
da Penha, na Zona Norte, mas 
por causa das operações ocorri-
das na comunidade na semana 
passada foi para a Vila Aliança, 
também na Zona Oeste. Ela foi 
transferida da Polinter — uni-
dade da Polícia Civil — para o 
presídio Bangu 1, em Gericinó, na  
Zona Oeste.

exérCito 



Amazonas ligado ao país
O governador Wilson Lima de-

fendeu, nesta segunda (3), que 
o Amazonas precisa estar inter-
ligado ao restante do país por 
“rodovias sustentáveis”, durante 
participação na abertura da Nor-
te Export, o Fórum Regional de 
Logística, Infraestrutura e Trans-
portes que aconteceu em Manaus 
até ontem, no Quality Hotel, zona 
centro-sul de Manaus.O encontro 
discutiu temas como operações 
logísticas na Amazônia; navega-
bilidade dos rios do Amazonas e 
Madeira; Zona Franca de Manaus 
e acessos terrestres e hidroviários 
aos terminais portuários da região.

MPF arquiva denúncias
O Ministério Público Federal 

(MPF) arquivou investigação que 
apurou “possíveis irregularidades 
na seleção de beneficiários de 
unidades habitacionais do Pro-
grama Minha Casa Minha Vida” 
por total ausência de indícios. Foi 
o que decidiu a 5ª Câmara de Co-
ordenação e Revisão do MPF, em 
sessão realizada no último dia 9 de 
março, com ata publicada nesta 
segunda (3), no Diário Eletrônico 
da Instituição. Segundo o MPF, o 
arquivamento se deu “por ausên-
cia de indícios de envolvimento do 
prefeito” e pela não configuração 
de prática de crime de estelionato 
e improbidade administrativa.

Visita a Manaus
Deputados que integram o gru-

po de trabalho da Reforma Tribu-
tária visitarão indústrias da Zona 
Franca de Manaus no próximo 
dia 14. O grupo é composto por 
12 parlamentares. O Amazonas 
tem três deputados: Adail Filho 
(Republicanos-AM), Saullo Vian-
na (União Brasil-AM) e Sidney 
Leite (PSD-AM).

O anúncio da visita do grupo a 
Manaus foi feito na manhã desta 
segunda (3) por Saullo, em sessão na 
Câmara dos Vereadores de Manaus. 
O parlamentar amazonense não dis-
se quais serão as fábricas visitadas.

 
Linhão e BR-319
Um estudo feito pelo Instituto 

Socioambiental (ISA) mostra que 
397 terras indígenas podem ser 
impactadas por futuras obras do 
governo federal, como a cons-
trução de rodovias, ferrovias e 
usinas hidrelétricas. Esse número 
representa 66%, dos 599 terri-
tórios com algum tipo de deli-
mitação geográfica. Segundo o 
estudo, em média as terras são 
ameaçadas por quatro obras si-
multaneamente e 67% delas po-
dem ser impactadas por mais de 
um empreendimento. “As usinas 
hidrelétricas e as estradas são 
os empreendimentos que mais 
geram impacto”, afirmou o pes-
quisador Antonio Oviedo.

MPAM
O procurador-geral de Justiça 

do Ministério Público do Estado 

do Amazonas (MPAM), Alber-
to Rodrigues do Nascimento 
Jr, apresentou na manhã desta 
terça-feira (4), aos deputados 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), o Relatório 
Anual de Atividades referente 
ao ano de 2022, no Plenário Ruy 
Araújo. Os parlamentares esta-
duais receberam as informações 
repassadas pelo procurador-ge-
ral, que ressaltou os avanços na 
prestação de serviços no interior 
do Estado e aperfeiçoamento 
dos recursos humanos e con-
dições de trabalho pelo órgão.

 
 Trabalho escravo
O procurador-geral da Re-

pública, Augusto Aras, ajuizou 
nesta segunda (3) no Supremo 
Tribunal Federal (STF) uma ação 
para garantir que o crime de tra-
balho análogo à escravidão não 
prescreva. Na liminar solicitada 
ao Supremo, Aras pede que a 
Corte proíba tribunais e juízes 
de declararem a prescrição da 
punibilidade. O procurador ar-
gumentou que a prescrição de 
crimes é uma garantia constitu-
cional do investigado, mas não 
é absoluta. Para Aras, há casos 
em que a prescrição não ocorre, 
como crime de racismo.

Huck critica Lula
O apresentador Luciano Huck 

não encarou positivamente a 

decisão do governo Lula (PT) 
de suspender a implementação 
do novo Ensino Médio, projeta-
do pela gestão Bolsonaro (PL). 
Para Huck, a definição do atual 
Ministério da Educação repre-
senta um retrocesso “à estaca 
zero” e que a desistência de 
implementar o cronograma se 
deve a divergências ideológicas. 
“O Novo Ensino Médio deve-
ria estar acima de diferenças 
ideológicas. Mesmo com difícil 
implementação, não faz senti-
do retroceder à estaca zero...”, 
opinou.

Turnê pela Europa
O coordenador nacional do 

Movimento dos Trabalhadores 
Rurais Sem Terra (MST), João 
Paulo Rodrigues, está em “turnê” 
pela Europa. O militante tem 
participado de encontros com 
líderes políticos de esquerda e 
participado de manifestações na 
França, conforme informou o jor-
nal Folha de S.Paulo na segunda-
-feira. Rodrigues alega que sua 
viagem busca discutir temas 
como cooperação internacional, 
propostos para um novo mode-
lo agrícola baseado na reforma 
agrária, agroindustrialização e 
mudanças climáticas. 

Fundador do Solidariedade
O governo federal nomeou Je-

fferson Coriteac para exercer o 

cargo de presidente da Agência 
Nacional de Assistência Técnica 
e Extensão Rural (Anater), au-
tarquia vinculada ao Ministério 
do Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar (MDA).

A indicação de Jefferson Co-
riteac para o cargo havia sido 
anunciada pelo MDA no fim de 
fevereiro, mas só foi confirma-
da ontem, em decreto assinado 
pelo presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e pelo ministro da pas-
ta, Paulo Teixeira, publicado no 
Diário Oficial da União (DOU).

Vaga para o STF
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) deve externar o seu 
escolhido para ocupar a vaga de 
Ricardo Lewandowski no Supre-
mo Tribunal Federal. O favorito 
no gabinete presidencial é Cris-
tiano Zanin, advogado de Lula, 
que esteve à frente da defesa 
do esquerdista nos processos 
da Lava Jato.

Outro nome com grande pos-
sibilidade é o do jurista Manoel 
Carlos, que foi indicado a Lula 
por Lewandowski. Há também 
outros perfis que estão no radar, 
como Bruno Dantas, do TCU, e 
o ministro do STJ Luis Felipe 
Salomão.

Lula ainda não bateu o marte-
lo. A expectativa é de que ele dê 
sinais durante a Semana Santa.

 

 Palestras de Barroso
Futuro presidente do Supre-

mo Tribunal Federal, o ministro 
Luís Roberto Barroso terá agen-
da internacional nesta Semana 
Santa. O magistrado participará 
de alguns eventos nos Estados 
Unidos e falará na Universidade 
de Columbia, em Nova Iorque, 
sobre “Liberdade de Expressão 
e Regulação de Mídias Sociais”. 
Na sequência, discursará sobre 
“Celeridade, Eficiência e Credi-
bilidade do Judiciário” na Brazil 
Conference.

Por fim, Barroso deve registrar 
presença na Harvard Kennedy 
School, onde falará sobre “Re-
sistência Democrática: o caso do 
Brasil”.

 
Energia eólica
O Brasil registra, até fevereiro 

deste ano, 890 parques eólicos 
instalados em 12 estados brasi-
leiros. De acordo com a Agência 
Brasil, eles somam 25,04 giga-
watts (GW) de capacidade insta-
lada em operação comercial, que 
beneficiam 108,7 milhões de ha-
bitantes. Desse total, 85% estão 
na Região Nordeste. Conforme a 
Associação Brasileira de Energia 
Eólica (Abeeólica), até 2028 o 
país terá 44,78 GW de capacidade 
instalada desse tipo de energia, 
cuja participação na matriz nacio-
nal atinge, atualmente, 13,2%.  A 
eólica já responde hoje por 20% 
da geração de que o território 
nacional precisa.

 
Travessia irregular
Autoridades americanas regis-

traram, em fevereiro deste ano, 
quase 2 mil brasileiros na tenta-
tiva de cruzar a fronteira entre o 
México e os Estados Unidos de 
forma ilegal. Foram, ao todo, 1.922 
pessoas. Os dados são do escri-
tório de advocacia migratória AG 
Immigration, com base em infor-
mações do Serviço de Alfândega e 
Proteção de Fronteiras dos EUA. 
O órgão contabiliza o fluxo regis-
trado nas fronteiras, referente à 
detenção dos imigrantes. Os ca-
sos cresceram 31,5% em relação 
a janeiro, e é 17,7% superior ao de 
fevereiro de 2022.

 
Guilhotina do século
Alvo de diversos processos em 

razão de suas piadas, o humoris-
ta Léo Lins criticou a cultura do 
cancelamento, descrita por ele 
como a “guilhotina do século 21”. 
Para o comediante, os chama-
dos canceladores são os novos 
“inquisidores” e seus objetivos 
são tentar “acabar com a vida de 
uma pessoa” por meio da “tortura 
digital”.

Léo Lins defendeu que “o humor 
não tem limites”, mas o ambiente 
em que ele é feito, sim. “Todas as 
polêmicas que já me envolvi são 
por piadas contadas no palco. Não 
tem nada fora de um ambiente 
de humor”, disse.

David Almeida celebra a marca 
‘histórica’ de 300 escolas revitalizadas

O prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), celebrou a marca e 300 escolas municipais 
revitalizadas o que para ele é um marco “histórico”. A informação foi compartilhada em suas 
redes sociais, na segunda (3).

“Alegria é a palavra que define este momento. Chegamos a um número histórico na nossa 
educação: 300 escolas revitalizadas. Estamos entregando novas estruturas, ampliando o número 
de salas, para qualificarmos o processo de aprendizagem”, destacou o prefeito.

David ainda salientou que este é o início da transformação do seu projeto de educação em 
Manaus. “Um marco na nossa gestão e que é apenas o início do nosso projeto de transformar o 
ensino municipal, em um dos melhores do país. Vamos em frente, pois a revolução na educação 
está só no começo”, finalizou.

Ao deputado Federal, Capitão Alberto Neto (PL-AM), autor da Lei 
Federal 14.542/23, que destina 10% das vagas de emprego do Sistema 
Nacional de Emprego (Sine) a mulheres vítimas de violência doméstica e 
familiar. Dessa forma, estimula o seu ingresso ao mercado de trabalho. A 
lei foi sancionada ontem, passando a valer em todo o território brasileiro 
e agora faz parte da Lei Maria da Penha.
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SEMCOM

Ao presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), que ainda não decidiu o nome 
para a Superintendência da Zona Franca de Manaus (Suframa), que tem sido 
comandada por interinos há três meses. A bola da vez é o funcionário de car-
reira Marcelo Pereira, que está no exaercício do cargo. Ele tem até agradado 
seus superiores, mas não tem apoio político para permanecer onde está. É o 
maior período de interinidade da história do órgão.

Manaus, quarta-feira 5 de abril de 2023
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Falta confiança

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

A atual confrontação entre moradores de vários bairros de Manaus e 
a concessionária de energia elétrica Amazonas Energia com a instalação 
dos medidores aéreos do SMC – Sistema de Medição Centralizado expõe 
as vísceras de uma questão antiga nessa relação comercial, a falta de 
confiança de parte a parte e a certeza, verdadeira ou não, de que o outro 
está roubando. O manauara não confia na Amazonas Energia e a Amazo-
nas Energia não confia no manauara. A Amazonas Energia afirma que o 
manauara a está roubando, acusação devolvida à empresa pelo manauara.

Na relação entre a população manauara e a Amazonas Energia, em 
vez de imputar a todos os desvios de energia, o que joga o conjunto da 
população toda contra a empresa, talvez fosse mais razoável empreender 
ações de fiscalização e punição mais rigorosas contra quem, efetivamente, 
desvia eletricidade. Ninguém defenderia quem furta energia, mas todos 
defendem quem é acusado, no atacado, de fazê-lo.  

Outro ponto a ser considerado é o “fator humano”, presente mesmo 
em questão que parece ser exclusivamente tecnológica. É sabido que os 
“gatistas” profissionais derivam ligações elétricas diretamente dos cabos 
de 120 volts, sem passar por medidores, e poderão continuar a fazê-lo, 
driblando o SMC. Os “gatos” instalados nos medidores, esses sim, serão 
eliminados pelo novo sistema, embora sempre exista o fator humano, 
técnicos a serviço da própria empresa oferecendo vantagens ilegais.

Também há que se considerar que a maior parte da energia produzida 
é consumida por clientes industriais e comerciais, cerca de 54,8%, e não 
residenciais, 28,9%. O que está sendo feito para coibir o furto de energia 
e a inadimplência entre grandes consumidores, inclusive alguns entes 
da administração pública? Se essas medidas não são divulgadas, fica a 
impressão de que apenas os pequenos são cobrados, o que pode causar 
revolta na população. 

Não há como escapar da problemática estabelecida, porque, mesmo 
sem confiar na Amazonas Energia, é dela que o manauense terá de 
continuar a comprar eletricidade, e, mesmo acusando a população de 
“perdas comerciais”, “perdas não-técnicas” ou qualquer outro termo para 
os conhecidos “gatos” é a ela que a concessionária terá de vender seus 
quilowatts. É imprescindível construir confiança nessa relação.

Manaus, quarta-feira 5 de abril de 2023Opinião4

“O povo não pode passar por um Dilma 3.”

Deputado propõe CPI da Censura para investigar 
decisões do STF

Correndo atrás
O pedido de Gayer foi pro-

tocolado nesta segunda (3). 
O deputado está atrás das 171 
assinaturas necessárias para 
tirar a CPI do papel.

Campo fértil
A CPI pode prosperar pela 

indignação geral com os inú-
meros casos de parlamenta-
res impedidos até de publicar 
posts de opinião.

Investigar é preciso
“É preciso esclarecer quem 

está agindo para instaurar 
esse regime da censura da 
opinião pública no Brasil”, de-
clarou o deputado à coluna.

Começou aqui
O STF entrou na história 

após barraco entre o senador 
Jorge Kajuru (PSB-GO) e o ex-
-deputado federal Alexandre 
Baldy, atualmente no PP.

Ferrar Moro é obsessão para 
alvos da Lava Jato

Ao contrário da política eco-
nômica, da política externa e 
da divisão de cargos, áreas 
em que não se entendem, 
o núcleo duro do governo 
Lula (PT) tem ao menos um 
consenso: “f*** (ferrar) Sergio 
Moro”, como afirmou o presi-
dente, com ódio. Alvos da Lava 
Jato que retomaram o poder 
não abandonam o desejo de 
vingança contra o ex-juiz que 
os mandou à cadeia. Não fa-
lam outra coisa, em conver-
sas reservadas. Petistas mais 
serenos tentam, em vão, que 
abandonem o retrovisor.

Apenas 1ª instância
Tipos como Lula e Zé Dirceu 

concentram ódio em Sergio 
Moro, mas suas sentenças 
foram confirmadas e até au-
mentadas em outras instân-
cias.

Pixuleco, parte 2?
João Vaccari, aquele que ar-

recadava “pixulecos”, é outro 
ex-condenado que voltou a 
circular serelepe nos corre-

dores do poder, em Brasília.

Réus confessos
Também não-petistas, alia-

dos de Lula, hoje no MDB, PP, 
PSDB, PTB e União acabaram 
presos. Quase todos réus con-
fessos.

Vozes do atraso
A tentativa de “melar” o Mar-

co Legal do Saneamento tem 
a ver com a manutenção, nas 
mãos dos políticos, dos negó-
cios milionários envolvendo as 
empresas estaduais e munici-
pais de água e esgoto.

Chanceler de enfeite
A ida de Celso Amorim a 

Moscou e Paris mostra a ano-
malia no Itamaraty de Lula. É 
a segunda viagem internacio-
nal, após Caracas, que Amorim 
vai na encolha enquanto Lula 
escanteia o chanceler Mauro 
Vieira.

Só pensam nisso
Salivando, Fernando Haddad 

(Fazenda) pôs no lixo a lorota 
de que não haveria aumento 
de impostos. Já admite taxar 
várias atividades. Quer esfo-
lar empregadores e investi-
dores arrancando-lhes R$150 
bilhões.

Três meses depois
Alexandre de Moraes (STF) 

recuou e agora autorizou bus-
ca e apreensão de e-mails das 
Americanas, três meses depois 
da descoberta da fraude. Resta 
saber se ainda haverá alguma 
coisa útil a ser apreendida.

Regalias, ontem e hoje
Aliado de Lula, o TCU vazou 

gastos de R$255,9 mil em “sal-
gados típicos de coquetel” de 
“militares” no governo ante-
rior, mas parece achar natural 
a decisão recente do Planalto 
de comprar 225kg de pão de 
queijo.

Nem factoide
Preocupado com a falta de 

boas notícias para a marca 
dos 100 dias do novo governo, 

Senador Ciro Nogueira (PP-PI) avisando que o Congresso corrigirá regra fiscal de Lula

o presidente Lula (PT) cobrou 
seus ministros “mais entregas” 
e “divulgação”. Difícil trabalhar 
100 dias em uma semana.

Cotados
Além de Claudio Cajado (PP-

-BA), outro deputado lembra-
do para a relatoria do projeto 
de ajuste da regra fiscal é Fer-
nando Monteiro (PP-PE), so-
brinho do ministro José Múcio 
Monteiro (Defesa).

E olhe lá
Governistas mais otimistas 

tentam plantar que a regra 
fiscal do ministro Fernando 
Haddad (Fazenda) pode ser 
votada ainda em abril. Quem 
tem o pé no chão diz que, se 
tudo der certo, a votação sai 
até o fim de maio.

Pensando bem...
...trocar cargo por verba já 

atendeu pelo nome corrupção.

PODER SEM PUDOR

Língua ferina e letal
Era muito temida a língua do 

ex-vice-presidente da Câmara, 
deputado José Thomaz Nonô 
(PFL-AL). Certa vez, nos anos 
1990, em aparte devastador, 
ele liquidou o projeto do depu-
tado tucano Fábio Feldmann 
(SP) para implantar “processa-
mento químico e elétrico” em 
abate de animais, nos frigorífi-
cos: “Vamos ter cadeira elétrica 
para boi?”, perguntou Nonô, 
debochado. “Como faremos 
com o peru? Será crueldade 
matar a vítima embriagada?” 
As gargalhadas do plenário 
sepultaram o projeto do am-
bientalista tucano.

O deputado Gustavo Gayer (PL-GO) protocolou o pedido de criação de comissão parlamentar de 
inquérito (CPI) para investigar decisões judiciais que, apesar das garantias constitucionais, censuram 
opiniões e veículos de comunicação em bloqueios de perfis em redes sociais, além de restringirem 
a livre expressão. Apesar de citar decisões que afetam “cidadãos comuns”, a CPI mira decisões do 
Supremo Tribunal Federal (STF), sobretudo as monocráticas, do ministro Alexandre de Moraes.

É possível apreender CNH e 
Passaporte de Devedores de 
Pensão Alimentícia?

O Supremo Tribunal Federal-
-STF decidiu que inadimplentes, 
ou seja, aqueles(as) que possu-
írem dívidas em atraso podem 
ter a Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH) suspensa como 
medida coercitiva pela falta do 
pagamento. 

A suspensão da CNH também 
está sendo executada como for-
ma de punição para quem não 
paga a pensão alimentícia.

As instâncias inferiores do Ju-
diciário, ou seja, Tribunais Esta-
duais, já vinham aplicando essas 
medidas: apreensão da CNH e do 
passaporte, de maus devedores. 
O Supremo apenas reafirmou 
tais decisões. 

Essas medidas passaram a 
ocorrer, a partir do entendimen-
to de que tais medidas não são 
inconstitucionais, e devem ser 
precedidas pelo Devido Processo 
Legal, e pela Ampla Defesa, que 
são garantias constitucionais.

No caso dos devedores de 
Pensão Alimentícia, deve-se ob-
servar a proporcionalidade e a 
necessidade. Além disso, a Pena 
de Prisão Civil não estava mais se 
revelando como uma medida efi-
caz, para inibir a inadimplência.

A exemplo dessa medida, a 20ª 
Câmara de Direito Privado do TJ-
-SP (Tribunal de Justiça de São 
Paulo) decidiu bloquear a CNH e 
o passaporte de um devedor que, 
segundo o tribunal, ostentava 
elevado padrão de vida.

Na mesma linha, a 11ª Vara 
de Família do Foro Central da 
Comarca da Capital do Rio de 
Janeiro também deferiu a apre-
ensão da Carteira Nacional de 
Habilitação – CNH e do passa-
porte de um devedor de alimen-
tos. A decisão segue na esteira 
do entendimento do Supremo 
Tribunal Federal – STF sobre a 

constitucionalidade do inciso IV 
do artigo 139 do Código de Pro-
cesso Civil – CPC na ADI 5.941- DF.

Nesse mesmo sentido, a Quar-
ta Turma do Superior Tribunal de 
Justiça – STJ negou o habeas cor-
pus impetrado por um devedor 
de alimentos contra a apreensão 
de seu passaporte. O colegiado 
daquela Corte considerou que, 
durante os sete anos de recu-
sa do pagamento, o executado 
continuou a residir em endereço 
nobre e a fazer viagens interna-
cionais, inclusive com passagens 
de primeira classe.

Contudo, o próprio STJ firmou 
algumas diretrizes que consti-
tuem limites à atuação do juiz 
ao adotar as chamadas medidas 
executivas atípicas, e que devem 
ser analisadas diante das pe-
culiaridades do caso concreto: 
existência de indícios de que o 
devedor possui patrimônio para 
cumprir a obrigação; fundamen-
tação da decisão com base nas 
especificidades constatadas; 
utilização da medida atípica de 
forma subsidiária; e observância 
do direito ao contraditório e da 
proporcionalidade.

O entendimento dos ministros 
do STJ, no caso acima mencio-
nado é no sentido de que não é 
correto que o devedor deixe de 
pagar uma dívida e utilize-se 
desses valores para ostentar um 
padrão de vida luxuoso, uma vez 
que o aparente conflito entre 
o direito do credor, de rece-
ber a verba alimentícia, e o do 
devedor, de se transitar para 
fora do país, deve ser resolvido 
ponderando-se tais direitos, a 
partir da análise feita pelo juiz, 
de caso a caso, cada um com 
seus elementos próprios. Você 
concorda com essas medidas? 
Dê sua opinião.

Dali Silva
Advogada na área de Direito de Família, Sucessões e Regula-
rização de Imóveis- É Membro do IBDFAM- Instituto Brasileiro 
de Direito de Família e membro da Associação Brasileira de 
Advogados-ABA; Mestre e Especialista.
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Governo do Amazonas reativa Câmaras 
Setoriais para demandas da sociedade 
As atividades serão 
retomadas de 
forma imediata na 
Sedecti, seguindo as 
determinações do 
governador Wilson 
Lima 

O Governo do Ama-
zonas, por meio 
da Secretaria de 
Estado de Desen-

volvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Sedecti), reativou 
os trabalhos das Câma-
ras Setoriais para atender 
às diversas demandas da 
sociedade relacionadas 
ao desenvolvimento eco-
nômico do Estado. A pri-
meira reunião de 2023 foi 
realizada nesta terça-feira 
(4), na Sede da Federação 
das Indústrias do Estado 
do Amazonas (Fieam), no 
Centro de Manaus, com a 
presença de representan-
tes de diversos segmentos 
da sociedade.

O secretário da Sedec-
ti, Pauderney Avelino, sa-
lientou que o governo do 
Estado está se colocando 
cada vez mais acessível à 
sociedade para buscar so-
luções e a melhoria de vida 
das pessoas através do de-
senvolvimento econômico.

“A determinação do go-
vernador Wilson Lima é 
destravar, tirar os pro-
blemas do caminho. Pre-
cisamos fazer com que o 
ambiente de negócio, que 
as ações de Governo, que 
a própria economia, a ini-
ciativa privada possa ter 
esse ambiente saudável”, 
observou Pauderney. A 

O secretário da Sedecti, Pauderney Avelino, salientou que o governo do Estado está se colocando cada vez mais acessível à sociedade

instalação dessas Câma-
ras Setoriais será um pon-
to para a iniciativa privada, 
os trabalhadores, os em-
preendedores e o Estado 
centralizar as discussões e 
encaminhar soluções, se-
gundo o secretário.

Esta é a primeira reunião 
do ano das Câmaras Seto-

riais, órgão de vital apoio e 
mediação nas representa-
ções, promoções e defesa 
dos interesses do desen-
volvimento econômico do 
Amazonas, aproximando o 
Estado das demandas da 
população, entidades, pro-
dutores e empresas. 

De acordo com o secretá-

rio executivo de Desenvol-
vimento Econômico da Se-
decti, Gustavo Igrejas, com 
esta ferramenta de solução 
de problemas são abordados 
setores econômicos como a 
agroindústria, bioindústria, 
comércio e serviços, indústria, 
micro e pequenas empresas, 
recursos minerais, e turismo.

As Câmaras Setoriais 
sempre funcionaram e 
devem continuar funcio-
nando como uma porta de 
entrada das demandas da 
sociedade para o Gover-
no do Estado. Elas ficaram 
paradas desde a época 
da pandemia por diversos 
motivos, nós estamos hoje 

restaurando as Câmaras e 
elas são dos mais diversos 
segmentos da sociedade, 
comércio, indústria, agro-
pecuária, microempresa, 
mineração e a ideia é você 
colher essas demandas fa-
zer com que elas retornem 
como benefícios para so-
ciedade” destacou Igrejas. 

DIVULGAÇÃO

A manutenção da Zona 
Franca de Manaus e a busca 
de investimentos para a au-
tarquia foi pauta da Reunião 
do Conselho Superior do 
Centro da Indústria do Es-
tado do Amazonas (Cieam). 
O deputado estadual Thia-
go Abrahim (União Brasil) 
disse, nesta terça-feira (4), 
que também são necessá-
rios investimentos em mão 
de obra local.

“Estive na reunião do Con-
selho Superior do Cieam, na 
última sexta-feira, onde foi 
abordada a preocupação 
das indústrias do Estado 
do Amazonas com a ma-
nutenção da Zona Franca 
de Manaus, em razão da 
reforma tributária, que está 
em tramitação no Congres-
so Federal. Foi solicitado 
que essa Casa possa fazer 
articulação política entre a 
bancada do Amazonas e o 
governo federal para que 
possamos ouvir as deman-

das da indústria. Está sendo 
elaborado o protocolo com 
as propostas da própria in-
dústria do Amazonas, a ser 
apresentada ao grupo de 
trabalho para que possa-
mos adequar e preservar 
cada vez mais a nossa Zona 
Franca”, disse Abrahim na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

Para o parlamentar, é 
indiscutível a manutenção 
do modelo econômico, no 
entanto, é necessário o 
comprometimento de in-
vestimentos do governo fe-
deral. “Precisamos de inves-
timentos no setor logístico, 
seja no modal hidroviário, no 
transporte terrestre. Hoje, a 
nossa única ligação é para o 
Estado de Roraima. Ficando 
isolados do restante do país. 
É de extrema necessidade 
que o governo federal olhe 
para o Amazonas e facilite a 
logística do nosso Estado”, 
defendeu.

‘Precisamos investir em logística 
industrial no AM’, diz Abrahim

O Requerimento de au-
toria do vereador Rodrigo 
Guedes (Podemos), que 
solicitava a realização de 
Audiência Pública para 
discutir a efetivação da 
presença de mediadores 
nas escolas municipais 
para alunos com Trans-
torno do Espectro do Au-
tismo (TEA) e outras de-
ficiências, foi derrubado 
pela maioria do plenário 
da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), na última 
segunda-feira (3). Foram 
16 votos contrários e 8 a 
favor.

De acordo com a Lei 
Brasileira da Inclusão, 
nº 13.146/2012 e a Lei n° 
12.764/2012 é obrigatório 
a presença de um pro-
fissional capacitado para 
acompanhar pessoas com 
TEA e outras deficiências 
na educação pública e 

Requerimento para discutir ‘mediadores’ 
é reprovado em Sessão Plenária

ALEAMCÂMARA MUNICIPAL

privada,
Frente à Comissão de Di-

reito das Pessoas com De-
ficiência, Guedes luta junto 
com mães e pais de crianças 
autistas para contratações 
de mediadores nas escolas 
municipais de Manaus. 

Nessa segunda-feira, o Re-
querimento nº3.012, que soli-
citava uma audiência pública 
para discutir a contratação, 
retornou do pedido de vistas 
e foi colocado em votação. 

“Lamentável um dia após 
o Dia Mundial de Conscien-

tização do Autismo, a Câmara 
não aprovar essa proposta 
para crianças autistas. Me 
assusta a ideia dos vereado-
res derrubaram um reque-
rimento sobre a discussão 
de mediadores para crianças 
autistas.’’, declarou Guedes. 

Vereador Rodrigo Guedes lamentou votos contrários à contratação de mediadores 
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Bolsonaro 
devolve kit 
saudita

JOIAS

A defesa de Jair Bolso-
naro devolveu, na tarde 
desta terça-feira (4), a 
terceira caixa de joias re-
cebida da Arábia Saudita 
em 2019, conforme in-
formação divulgada por 
Fabio Wajngarten, as-
sessor do ex-presidente.

As joias foram entre-
gues à Caixa Econômica 
Federal. Avaliado em R$ 
500 mil, o kit tem entre 
as peças um relógio da 
marca Rolex. A decisão 
atende a uma determi-
nação do Tribunal de 
Contas da União (TCU).

“A entrega reitera o 
compromisso da defe-
sa do presidente Bol-
sonaro de devolver to-
dos os presentes que 
o TCU solicitar, cum-
prindo a orientação do 
ex-mandatário do país, 
que sempre respeitou a 
legislação em vigor so-
bre o assunto”, disse o 
assessor, em mensagem 
na rede social.

Os advogados de Bol-
sonaro já haviam devol-
vido o segundo estojo, 
também por ordem do 
TCU, que contém um re-
lógio, uma caneta, abo-
toaduras, um anel e um 
tipo de rosário da marca 
suíça Chopard, avalia-
dos em R$ 500 mil. As 
joias não foram decla-
radas à Receita Fede-
ral quando ingressaram  
no país.

DIVULGAÇÃO

Governo faz acordo para instalação 
 Há 12 medidas 
provisórias com 
vencimento até o 
início de agosto

O ministro das Relações 
Institucionais, Ale-
xandre Padilha, disse, 
nesta terça-feira (4), 

em Brasília, que o governo fe-
chou acordo com o Congresso 
para instalação de comissões 
mistas para análise de qua-
tro medidas provisórias (MPs) 
enviadas pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. No total, 
o governo tem 12 MPs com 
vencimento até início de agos-
to na fila para avaliação dos 
parlamentares.

As MPs têm força de lei, ou 
seja, entram em vigor imedia-
tamente quando são enviadas 
pelo presidente da Repúbli-
ca para análise do Congresso 
Nacional. O prazo de vigência 
é de 60 dias, podendo ser 
prorrogado por igual perío-
do se a votação na Câmara 
e no Senado não tiver sido 
concluída.

Como já anunciado pelo 
Congresso, deve ser insta-
lada na semana que vem a 
comissão que vai analisar a 
reestruturação ministerial do 
novo governo, que tem agora 
31 ministérios e seis órgãos 
com status de ministério li-
gados à Presidência da Re-
pública. O prazo da MP já foi 
prorrogado e ela precisa ser 
votada pela comissão mista 
e pelos plenários da Câmara 
dos Deputados e do Senado 
até o dia 1º de junho. Caso isso 
não ocorra até a data, perderá 
a validade.

Segundo Padilha, outras 
MPs que terão a comissão 
instalada são as que tratam 
de mudanças no Conselho 
Administrativo de Recursos 
Fiscais (Carf), do novo Bolsa 
Família e do novo Minha Casa, 
Minha Vida.

O ministro explicou que, 
para agilizar a aprovação do 
conteúdo das outras MPs, 
os parlamentares poderão 

apresentar emendas para 
incorporar o conteúdo de-
las àquelas que estarão em 
análise na comissão mista. 
Nesse caso, segundo Padilha, 
serão para medidas que tem 
conteúdos semelhantes

Como exemplo, a MP de ex-
tinção da Fundação Nacional 
de Saúde (Funasa) pode ser 
incorporada na que trata da 
reestruturação do governo. 

No caso da MP que cria o 
vale-gás, seu conteúdo pode 
entrar como emenda no texto 
do novo Bolsa Família.

Outras MPs com conteúdos 
distintos e que não puderem 
ser incorporadas deverão ser 
transformadas em projetos 
de lei de urgência, que têm 
uma tramitação mais rápida, 
como a MP de reoneração 
dos combustíveis.

 O ministro Alexandre Padilha disse, ainda, que, após o feriado da Páscoa, o governo deve enviar a proposta do novo arcabouço fiscal

Ministério anuncia suspensão do novo ensino médio
EDUCAÇÃO

O ministro da Edu-
cação, Camilo Santana, 
anunciou, nesta terça-
-feira (4), que o Mi-
nistério da Educação 
(MEC) vai suspender a 
implementação do novo 
ensino médio e a adap-
tação ao novo currículo 
do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 
para 2024, elaborado 
por Milton Ribeiro, en-
tão ministro do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro 
(PL). Mais cedo, Santana 
se reuniu com o presi-
dente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) no Palácio 
do Planalto.

 A interrupção dura, 
inicialmente, até o fim 
do prazo da consulta 
pública sobre o tema. 
São 90 dias, que co-
meçaram em março, e 
mais 30 dias para o MEC 
elaborar e divulgar um 
relatório com as con-
clusões.

O novo ensino médio 
amplia o tempo mínimo 
do estudante na escola 
e flexibiliza a organização 
curricular. A proposta tem 
sido alvo de protestos de 
diferentes parcelas da so-
ciedade, como movimen-
tos estudantis, que pedem 
a revogação da reforma 
aprovada durante a gestão 
do ex-presidente Michel 

No início de março, 
Santana sinalizou que 
revogar a reforma não 
estava no radar do go-
verno federal. Ele de-
fendeu uma revisão do 

DIVULGAÇÃO

Movimentos estudantis são contra o novo ensino médio e realizaram protesto pedindo pela revogação da medida

novo ensino médio durante 
agenda em Recife (PE), onde 
participou da cerimônia de 
posse da presidente da 
Fundação Joaquim Nabu-
co (Fundaj), Márcia Angela 
Aguiar.  

Novo ensino médio
O novo ensino médio foi 

instituído com a aprovação 
da Lei nº 13.415/2017, que 
alterou a Lei de Diretrizes 
e Bases da Educação Na-
cional.

Além das disciplinas 
obrigatórias, os alunos es-
colhem um itinerário for-
mativo, que inclui outras 
matérias e projetos dire-

cionados. São quatro op-
ções: matemáticas e suas 
tecnologias; linguagens e 
suas tecnologias; ciências 
da natureza e suas tecno-
logias; e ciências humanas 
e sociais aplicadas.

Os estudantes deixam de 
ter carga horária de 800 ho-
ras por ano e passam a ter mil 

horas por ano. Do mínimo de 
3 mil horas nos três anos do 
ensino médio, 1,8 mil devem 
ser dedicadas às discipli-
nas obrigatórias, de acordo 
com a Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC). As 1,2 mil 
horas complementares pre-
cisam ser preenchidas com 
os itinerários formativos.

Segundo o ministro, entre-
tanto, há interesse dos parla-
mentares em debater alguns 
temas como o Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA) 
e o novo Mais Médicos. Nesse 
caso, as comissões mistas de-
vem ser instaladas.

“Quando você cria comissão 
você amplia a possibilidade de 
mais parlamentares participa-
rem desse debate”, explicou. 
“Vamos trabalhar para instalar 
mais urgentemente aquelas 
que expiram até o mês de ju-
nho. Tanto a MP do novo Mais 
Médicos quanto do Programa 
de Aquisição de Alimentos ven-
cem apenas em agosto, mas 
vamos instalar [as comissões 
mistas] ainda no mês de abril”, 
observou.

Ao remanejar algumas das 
MPs como emendas ou como 
projetos de urgência, a expec-
tativa do governo é reduzir o 
número de comissões necessá-
rias, de 12 para cerca de sete. E 
assim, garantir a aprovação do 
conteúdo das medidas no prazo 
necessário.

Impasse
O acordo para instalação das 

comissões acontece em meio 
à disputa entre o presiden-
te do Senado e do Congres-
so Nacional, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), e o presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), sobre a retomada 
dos trabalhos das comissões 
mistas que analisam as medidas 

provisórias antes da votação em 
plenário.

Em março de 2020, no auge 
da pandemia de covid-19, um 
ato conjunto da Câmara e do 
Senado flexibilizou as regras de 
tramitação das medidas pro-
visórias, que passaram a ser 
votadas diretamente pelos ple-
nários das duas Casas e deixa-
ram de passar pelas comissões, 
integradas por 13 deputados e 
13 senadores.

Em março, Pacheco realizou 
uma reunião de líderes no Senado 
e decidiu que as comissões mistas 
serão retomadas para analisar as 
MPs enviadas pelo governo. Se-
gundo o presidente, a regra está 
prevista na Constituição.

Por outro lado, Arthur Lira de-
fende uma mudança na compo-
sição dos colegiados. Para ele, 
as comissões de análise de MPs 
devem ter a participação de mais 
deputados em relação aos sena-
dores, como ocorre em outras. 
Contudo, a proposta não foi aceita 
pelos líderes no Senado.

O assunto foi judicializado no 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
por meio de um mandado de se-
gurança protocolado pelo sena-
dor Alessandro Vieira (PSDB-SE) 
contra o presidente da Câmara. 
Segundo o parlamentar, a ma-
nutenção do modelo de votação 
direta pelo plenário dá poderes 
extraordinários a Lira, que, segun-
do Vieira, pode definir os relatores 
das MPs e o envio da matéria ao 
Senado às vésperas do prazo de 
caducidade.

de comissões de 4 MPs
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Banco é condenado a indenizar 

moradores de Parintins

SEMANA SANTA

Feirão do Pescado conta com peixes de manejo sustentável
DIVULGAÇÃO

Feirão do Pescado conta com produtos comercializados por piscicultores

O Feirão do Pescado, re-
alizado pela Agência de De-
senvolvimento Sustentável 
(ADS) nos dias que antece-
dem a Pascoa, disponibiliza 
peixes frescos, saudáveis e 
saborosos ao público ama-
zonense. Os produtos co-
mercializados são oriundos 
de piscicultores do estado 
que possuem boas práticas 
de manejo, direcionados ao 
longo do ano por técnicos da 
ADS. As espécies que serão 
comercializadas são: tam-
baqui, matrixã e pirarucu.  

O engenheiro de pesca da 
ADS, Aprígio Mota, explica 
sobre as técnicas de boas 
práticas de manejo e sobre 
a garantia alimentar que os 
consumidores terão em ad-
quirir os produtos em um 
dos três pontos de vendas 
disponibilizado pelo Gover-
no do Estado, nos dias 5,6 
e 7 de abril.

“Para garantir uma boa 

aquisição, preservar a saúde 
e a segurança alimentar dos 
nossos consumidores, nós 
disponibilizamos produtos 
com boas práticas de ma-
nejo, que são condições e 
estratégias que o produtor 
trabalha na sua piscicultura 
e, que garante a qualidade 
dos peixes, eliminado a in-
serção de produtos inade-
quados para a produção do 
alimento”, explicou.

“Os piscicultores que for-
necem seus peixes ao Feirão 
do Pescado têm boas prá-
ticas e quem certifica isso 
são os técnicos da ADS ao 
longo do ano”, garantiu o en-
genheiro de pesca que par-
ticipa do acompanhamento 
técnico dos piscicultores no 
Amazonas.

Segundo Aprígio, todos os 
peixes têm características 
diferentes de acordo com 
sua constituição, mas todos, 
sem exceção, possuem vita-

minas e nutrientes. Todas 
as espécies disponibilizadas 
na iniciativa do governo são 
ótimas opções para o con-
sumo.

“Os peixes auxiliam no 
emagrecimento porque 
a proteína é de altíssima 
qualidade como é o caso do 
tambaqui, que não promo-
ve o acúmulo de gordura. 
Retarda o envelhecimento, 
justamente porque essa 
proteína ajuda nos proces-
sos de renovação celular, 
causando uma pele mais 
bonita. Tem lipídio por meio 
do Ômega3, combate os ra-
dicais livres relacionados a 
doenças cardiovasculares, 
com o ômega6 e têm vita-
minas C e E”, afirma 

Feirão do pescado
O feirão será realizado na 

Arena Amadeu Teixeira, na 
Zona Centro-Sul; no Centro 
de Convivência Padre Pe-

Divulgação

Moradores de Parintins tiveram várias surpresas indesejáveis com instituição bancária

dro Vignola, na Zona Norte; 
e no Centro Cultural Povos 
da Amazônia, na zona sul. 
Durante os dois primeiros 
dias (quarta e quinta-feira), a 
população poderá adquirir o 
pescado das 7h30 às 18h30. 
Na sexta-feira, feriado reli-
gioso, a venda acontecerá 
das 7h30 às 12h.

Feiras da ADS
As feiras realizadas nes-

ta quarta-feira (5), no es-
tacionamento do Shopping 
Ponta Negra, das 15h às 19h, 
e na quinta-feira (6), no Sho-
pping Manaus Plaza e na 
Praça de Alimentação do 
Dom Pedro, das 14h às 19h, 
ocorrerão normalmente.

 Já no sábado (8) e domin-
go de Páscoa (9) não serão 
realizadas as edições das 
feiras da ADS no Centro Cul-
tural do Povos da Amazônia, 
no Comando Geral da Polícia 
Militar, Centro de Convivên-
cia Padre Pedro Vignola e na 
praia do Complexo Turístico 
da Ponta Negra. 

Justiça con-
dena institui-
ção bancária a 
pagamento de 
indenização por 
dano moral de 
valores cobra-
dos indevida-
mente a consu-
midores

Moradores de Pa-
rintins, distante 
369 quilôme-
tros de Manaus, 

tiveram várias surpresas 
desagradáveis com uma 
instituição bancária. Co-
branças indevidas de ces-
ta de serviços, mora cred 
e seguro não contratados 
geraram diversos proble-
mas para os parintinenses. 
Por conta disso, o juiz da 1ª 
Vara do município de Parin-
tins, Rafael Rodrigo Rapo-
so, condenou o Bradesco ao 
pagamento de indenização 
por dano moral de valores 
cobrados indevidamente 
a consumidores do muni-
cípio, em desacordo com 
o Código de Defesa do 
Consumidor. Especialistas 
alertam sobre os abusos 
praticados pelos bancos.

Entre os moradores que 
relataram problemas está 
o motorista José Wilson 
Ribeiro. Ele conta que foi 
cobrado um seguro sem 
o seu consentimento. “O 
Bradesco é um banco que 
sempre fica com alguma 
coisa da gente. E eu nunca 
sabia para onde ia o dinhei-
ro que ficava no Bradesco. 
Hoje, a gente não pode ter 
dinheiro no Bradesco que 
eles cobram tantas taxas, 
ou seja, tiram o dinheiro de 
todo mundo”, disse Wilson, 
que entrou em processo 
contra a instituição e foi 
indenizado.

Outra consumidora de 
Parintins que observou di-
versas cobranças indevidas 
em seu extrato bancário foi 
a auxiliar técnico adminis-
trativo Emilly Farias, 27. “Eu 
identifiquei no meu extrato 
bancário que existiam des-
contos indevidos na minha 
conta do Bradesco. Eram 
juros por cima de juros e 
uma cesta na qual eu não 
havia solicitado”, conta.

A parintinense resolveu 
dar entrada no processo e 
foi indenizada em R$ 6 mil 
pela instituição bancária. 
“Por muito tempo, eu esta-

va pagando essa cesta sem 
saber que não era obrigada. 
Então resolvi entrar com o 
processo. E esperei por um 
tempo e fui indenizada.”

Problemas com o banco?
Quem nunca teve proble-

mas com o banco? Cobran-
ças indevidas são exemplos 
mais comuns. De acordo 
com a advogada Denise Co-
êlho, na hora de reclamar 
contra a instituição bancá-
ria o primeiro passo é: ligar 
para o Serviço de Atendi-
mento ao Consumidor (SAC) 
e anotar o número de proto-

colo; caso o SAC não resolva 
o problema em até cinco 
dias úteis, procurar a ouvi-
doria regulamentada pelo 
Banco Central, registrar a 
queixa no Banco Central, no 
Procon-AM e se nada dis-
so funcionar, o consumidor 
pode entrar com uma ação 
na Justiça.

A advogada aconselha 
recolher todas as informa-
ções como extratos, contra-
tos, protocolos, capturas de 
telas em caso de números 
excessivos de ligações e 
e-mails com possíveis co-
branças. “O segundo passo o 

consumidor poderá buscar 
um advogado especialista 
no tema de sua confiança, 
ou a Defensoria Pública e 
ainda o Juizado Especial 
Cível para atermação da 
ação”, explica.

Bradesco lidera processos
Segundo o Núcleo de Es-

tatística do Tribunal de Jus-
tiça do Amazonas (TJAM), 
os processos judiciais con-
tra o banco Bradesco dis-
pararam 47% em 2022, se 
comparado ao ano ante-
rior. De janeiro a dezembro 
de 2022 foram registrados 

55,8 mil processos, enquan-
to no mesmo período de 
2021, foram contabilizadas  
37,8 mil. 

Em nota, por meio de as-
sessoria, o banco respon-
deu que “tem como um dos 
seus principais valores a 
qualidade de atendimento 
aos seus clientes”. E que 
“trabalha para atender a to-
dos os seus públicos e que 
promove o aprimoramento 
constante de seus serviços 
e produtos, tendo sempre 
como princípio a adoção das 
melhores práticas e proce-
dimentos”.
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Páscoa 
Empresas amazonenses oferecem sabores regionais para celebrar a data

Tucumã, cupuaçu, banana frita, 
pimenta murupi com chocolate 
- esse é o pedido completo para 
uma páscoa com sabores ama-

zônicos. Por isso a Empresa Estadual 
de Turismo do Amazonas (Amazonas-
tur) destaca iniciativas amazonenses 
que trabalham com sustentabilidade, 
regionalidade e divulgação da cultura e 
gastronomia amazonense.

A tradicional Bombons Finos da Ama-
zônia, que atua há mais de 20 anos no 
mercado de chocolates, traz neste ano 
a “Páscoa Bumbá”, composta por ovos 
de chocolates com a tradicional qualida-
de da empresa mesclados com sabores 
regionais como o açaí, a pimenta murupi, 
castanha e cupuaçu. A sócia-proprietária 
da empresa, Jordana Pacheco, conta que 
a ideia surgiu da união da data significa-
tiva junto a um dos pilares da empresa: 
o regionalismo. 

“Produzimos os ovos mais tradicionais, 
e temos opção zero açúcar e chocolate 
branco. Como o nosso foco é no regio-
nalismo, agregamos o tradicional com 
os recheios regionais como o recheado 
com doce de cupuaçu, com doce de 
açaí, com pedaços de castanha, temos 
o cuca que é um lado cupuaçu e outro 
lado castanha e o ao leite com pimenta 
murupi”, explicou Jordana. 

Jujuba de cupuaçu, tapioca e castanha 
são ingredientes do ovo da páscoa pro-
duzido pela Amazon Doces, que atua há 
12 anos com produção de bombons, ge-
leias, biscoitos, licores, jujubas e salames.

“O chocolate combina muito bem com 
nossos doces regionais, pois nossas fru-
tas possuem muita acidez, na qual mis-
turada com chocolate nos leva a um 
sabor inigualável”, comenta Jane Barros, 
idealizadora do produto, que mantém a 
regionalidade também nas embalagens 
dos produtos que são feitas por indíge-
nas e artesãos locais. 

Já as famosas barras de chocolate 
também ganham ingredientes amazô-
nicos como o “choco-caboquinho”, uma 
mistura de chocolate com tucumã que 
remete ao tradicional “x-caboquinho”. A 
ideia é da empresa D’Amazônia Origens, 
localizada em Maués (a 276 quilômetros 
de Manaus), que trabalha com produ-
tos 100% naturais e matéria-prima da 
Amazônia. 

O proprietário da empresa e idea-
lizador do choco-caboquinho, Luca 
D’Ambros, ressalta que a ideia surgiu a 

Em Tempo

Páscoa tem sabores amazônicos com tucumã, cupuaçu, banana frita e pimenta murupi com chocolate

Os projetos para o impul-
sionamento do turismo na 
capital amazonense, além 
das potencialidades turís-
ticas da cidade, ganharam 
destaque no estande da 
Prefeitura de Manaus, via 
Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult), duran-
te a “WTM Latin America 
2023”, a maior feira da 
indústria de viagens e tu-
rismo da América Latina, 
que segue até a próxima 
quarta-feira (5), em São 
Paulo (SP). 

Durante os três dias de 
feira, a Prefeitura de Ma-
naus ocupará um estande 
próprio de promoção tu-
rística da cidade, medindo 
quase 22 metros, ao lado 
de destinos como Rio de Ja-
neiro, Mato Grosso do Sul, 
Sergipe, Búzios e Paraty. Só 
no primeiro dia do even-

to, mais de 700 visitantes 
passaram pelo estande da 
“Capital da Amazônia”. 

“No estande de Manaus, 
as pessoas poderão rece-
ber o material promocional 
ilustrativo com dicas e ro-
teiros turísticos da nossa 
capital. Além disso, esta-
mos inovando nas feiras 
nacionais, divulgando mais 
sobre a pintura corporal 
com grafismos indígenas, 
realizados pela artista 
Thaís Kokama”, explicou 
a vice-presidente da Ma-
nauscult, Oreni Braga. 

Durante a exposição, 
são entregues para os vi-
sitantes mapas bilíngues, 
folders com dez motivos 
para conhecer a cidade, 
brindes comestíveis, como 
banana frita e doces típi-
cos da região amazônica, 
como balas de castanha 
e cupuaçu. 

Feira de Artesanato Itinerante chega à Ponta Negra
DURANTE 26 DIAS

Produtos turísticos de Manaus 
apresentados em São Paulo

  Redação

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secre-
taria Municipal do Traba-
lho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi), 
promove oito Feiras de 
Artesanato Itinerante 
durante 26 dias, na orla 
do complexo turístico 
Ponta Negra, localiza-
da na avenida Coronel 
Teixeira, Zona Oeste da 
capital. A programação 
será realizada todos os 
fins de semana, das 17h 
às 22h e vai até o dia 28/5. 

O objetivo da ação é 
ampliar os espaços para 
que os artesãos ca-
dastrados na Semtepi 
possam gerar renda e 
trabalho, fortalecendo 
a identidade cultural e 
econômica da cidade, 
além de movimentar a 
economia local. Con-
forme os dados do De-
partamento de Econo-
mia Criativa e Solidária 
(Desc), cerca de 1,4 mil 
empreendedores estão 
no sistema. 

“As feiras de artesa-
nato itinerante realiza-
das pela Prefeitura de 
Manaus são eventos de 
grande importância para 
a promoção e valorização 
da cultura e economia 
local e regional. Essas 
feiras oferecem aos ar-
tesãos da região a opor-

WTM LATIN AMERICA

ANTÔNIO PEREIRA / SEMCOM

OLIVEIRA JUNIOR/MANAUSCULT 

Feira oferta espaços para que artesãos possam gerar renda e trabalho

Estande da Prefeitura durante a maior feira da América Latina

tunidade de expor e comer-
cializar seus trabalhos, além 
de permitir aos visitantes 
conhecerem e adquirirem 
peças únicas e exclusivas 
da Amazônia”, destacou o 
secretário da Semtepi, Ra-
dyr Júnior. 

Confira as datas: 5, 6, 7, 8 
e 9/4 – Ponta Negra; 14, 15 e 
16/4 – Ponta Negra; 21, 22 e 

23/4 – Ponta Negra; 28, 29 
e 30/4 – Ponta Negra; 5, 6 
e 7/5 – Ponta Negra; 12, 13 
e 14/5 – Ponta Negra; 19, 20 
e 21/5 – Ponta Negra; e 26, 
27 e 28/5 – Ponta Negra.

Compromisso
A proposta das feiras de 

artesanato é de contribuir 
com as vendas dos artesãos, 

gerando renda, e utilizar 
lugares estratégicos para 
expor as mercadorias dos 
artesãos, além de ofere-
cer espaço e estrutura para 
a exposição e venda dos 
produtos, promovendo ca-
pacitação empreendedora, 
como forma de reforçar a 
renda de várias famílias em 
Manaus.

com sabor da Amazônia 

partir de uns testes com tucumã desi-
dratado com chocolate branco. 

“É uma experiência extremamente 
amazônica e não do ponto de vista de 
uma tradição amazônica, mas também 
do ponto de vista do conceito: ter acesso 
aos ativos amazônicos, transformados 
por uma simples inovação, um produto 
que é extraordinário, cujo impacto é 
sócio-ambiental e extremamente po-
sitivo”, destaca.

Bombons com castanha coberta é 
uma especialidade da Sweet Novo Airão 
(a 115 quilômetros de Manaus), fundada 
pela bióloga Karen Silva há 3 anos, após 
sentir saudades do bombom que é recei-
ta de família. E nesta Páscoa, buscando 
promover os ingredientes locais, a Sweet 
inicia a produção de ovos de chocolate 
com cupuaçu e maracujá, frutas de pro-
dutores locais do município, movimen-
tando a economia local e promovendo 
a sustentabilidade com embalagens de 
material reciclável. 

Karen afirma que os produtos não 
possuem açúcar, ovo e manteiga em 
sua composição. “Temos garantia da 
doçura suave com o sabor da fruta, 
sendo um produto exclusivo de Novo 
Airão. Idealizado, produzido e comer-
cializado em Novo Airão, abrangendo 
agora a comercialização para Manaus 
também”, disse. 

Onde encontrar
Amazon Doces: Os produtos podem 

ser encontrados no Manauara Shopping. 
Para mais informações, entre em contato 
por meio do telefone (92) 98112-3425 e 
nas redes sociais @amazon_doces_am.

Bombons Finos: Os chocolates po-
dem ser encontrados na loja física que 
fica localizada no Shopping Manauara 
e também na fábrica, localizada na Av. 
Carvalho Leal, 934 - Cachoeirinha. Para 
mais informações, redes sociais @bom-
bonsfinosam e telefone para contato 
(92) 3236-2610.

D’Amazônia Origens: As barras de 
chocolate com tucumã são vendidas 
na agroindústria em Maués durante o 
ano todo. Para Manaus, as vendas são 
feitas sob encomenda. O contato por ser 
feito a partir da página na rede social @
damazoniaorigens.

Sweet Novo Airão: Encomendas para 
Novo Airão e Manaus podem ser reali-
zadas por meio das redes sociais @airao.
sweet e pelo telefone (92) 98582-0817.
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Caimi André Araújo é revitalizado 
após investimento de R$ 1,7 mi 
O Centro de Atenção 
à Melhor Idade conta 
com capacidade para 
2 mil atendimentos 
por mês

DIEGO PERES 

O governador Wilson 
Lima entregou, on-
tem (4), o Centro 
de Atenção Inte-

gral à Melhor Idade (Caimi) 
André Araújo revitalizado. 
Com investimentos de R$ 
1,7 milhão, a unidade, loca-
lizada na avenida Camapuã, 
bairro Cidade Nova, Zona 
Norte, está mais moderna 
e acessível, proporcionando 
um atendimento ainda mais 
humanizado.

Segundo Wilson Lima, a re-
vitalização do Caimi, que tem 
61 mil idosos cadastrados, 
é parte dos investimentos 
do Governo do Amazonas na 
melhoria da estrutura e da 
assistência da rede estadual 
de saúde. “Não é só entre-
gar uma estrutura melhor 
e ampliada, nosso objetivo 
principal é humanizar esse 
atendimento, dar condições 
de acolhimento para quem 
procura essas unidades”, 
destacou.

O governador também 
anunciou que a unidade 
adotará, como projeto-pi-
loto, o prontuário eletrôni-
co. “Sempre foi meu sonho, 
enquanto governador e ci-
dadão, o prontuário eletrô-
nico em que a gente tem em 
tempo real todo o histórico 
do paciente”, ressaltou Wil-
son Lima.

Além do Caimi André Araú-
jo, outros dois Caimis tam-
bém passam por obras de 
revitalização. O Governo do 

Em Tempo

Estado também já reformou 
cinco Centros de Atenção In-
tegrada à Criança e ao Ado-
lescente (Caics) em Manaus 
e está executando obras em 
outros seis, beneficiando pú-
blicos de todas as idades na 
rede estadual de saúde.

Participaram da soleni-

dade, junto ao governador 
do Amazonas, o secretário 
de Estado de Saúde, Anoar 
Samad; o coordenador da 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais, Marcellus Campê-
lo; a secretária executiva do 
Fundo de Promoção Social 
e Erradicação da Pobreza 

(FPS), Kathleen Braz; os de-
putados estaduais Abdala 
Fraxe, Dr. Gomes, George 
Lins e João Luiz; e os vere-
adores Alan Campêlo e Elan 
Alencar.

Estrutura Caimi
Realizada em parceria en-

tre a Secretaria de Estado 
de Saúde (SES) e a Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), a revitaliza-
ção do Caimi André Araújo 
contemplou serviços como 
a adequação de ambiente 
para o recebimento da sala 
do Raio-X; revisão da parte 

Wilson Lima entregou Caimi como parte dos investimentos na melhoria da estrutura e da assistência da rede estadual de saúde

Como prevenção às chuvas, galerias do Dom Pedro recebem manutenção
TRABALHOS PREVENTIVOS 

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Se-
cretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), 
realiza manutenção nas 
galerias de águas plu-
viais do bairro Dom Pe-
dro, Zona Centro-Oeste. 
As equipes atuam no lo-
cal após mapearem re-
des danificadas e obs-
truídas e intensificam, 
ontem (4), os trabalhos 
preventivos às fortes 
chuvas características 
do mês de abril.

Na avenida Antônio 
Raposo Tavares, o rom-
pimento da rede de dre-
nagem provocou uma 
erosão e, consequente-
mente, o afundamento 
lateral da via. Os tubos 
danificados estão sendo 
substituídos por mani-
lhas em concreto, uma 
tecnologia mais moder-
na e de maior durabi-
lidade.

DIVULGAÇÃO / SEMINF 

Equipes da Seminf atuaram em redes danificadas e obstruídas 

elétrica e das instalações hi-
drossanitárias; manutenção 
de telhado e do revestimen-
to cerâmico; instalação de 
rede lógica, climatização e 
esquadrias; pintura geral e 
aplicação de nova comuni-
cação visual.

“Estou achando mara-
vilhoso. Agora vamos ter 
conforto, estabilidade e os 
aparelhos são todos novos, 
os fisioterapeutas são mara-
vilhosos e tratam as pessoas 
muito bem. Só temos que 
agradecer ao governador 
que está fazendo o melhor 
para os idosos e para popu-
lação de Manaus”, disse a 
professora aposentada, de 
71 anos, Ivanete Félix.

Entre os espaços que re-
ceberam melhorias estão a 
sala de fisioterapia, renova-
da com a aquisição de novos 
equipamentos e a ampliação 
da área de atendimento; sa-
lões de atividades; recepção; 
sala de espera; consultórios; 
fachada; e a sala de Raio-X, 
adaptada para receber um 
novo equipamento digital 
que será instalado em breve.

Atendimentos
Os Caimis oferecem as-

sistência à saúde a idosos, 
com ênfase no tratamento 
de doenças ligadas ao en-
velhecimento, na promoção 
do bem-estar e na preven-
ção de doenças e aciden-
tes. Somente no Caimi André 
Araújo, são realizados 2 mil 
atendimentos por mês em 
média.

Segundo a UGPE, a revi-
talização alcança também o 
Caimi Ada Rodrigues Vianna, 
no bairro Compensa, Zona 
Oeste, e o Caimi Paulo Lima, 
na Colônia Oliveira Machado, 
Zona Sul, que estão em fase 
de conclusão.

Conforme a engenheira 
responsável pelas obras, 
Socorro Diniz, a alta das 

chuvas era marcada por ala-
gamentos provocados pelo 
inadequado escoamento 

das águas pluviais nas ruas 
e avenidas do bairro. “Agora, 
mesmo com o volume de 

chuva acima da média, es-
sas intercorrências têm di-
minuído, graças ao trabalho 
preventivo realizado pela 
Seminf”, afirmou Socorro.

“Diariamente desenvol-
vemos serviços de limpe-
za, desobstrução, recupe-
ração e reconstrução das 
tubulações de águas plu-
viais, a fim de proporcionar 
o escoamento da água das 
chuvas, como determina o 
prefeito David Almeida e o 
secretário de Obras, Rena-
to Junior. Intensificamos as 
ações e atuamos de manei-
ra planejada, priorizando as 
obras emergenciais”, com-
plementou a engenheira.

Outra frente de obras 
está na rua César Emir Du-
arte, onde o foco do tra-
balho é recuperar a rede 
de drenagem que rompeu 
devido à sobrecarga de 
uma ligação clandestina de 
esgoto. As equipes estão 
desfazendo a canalização 

irregular e trocando as pe-
ças danificadas da gale-
ria subterrânea, que tem 
a finalidade de comportar 
exclusivamente as águas 
das chuvas.

Na rua Antônio Lobo 
Sobrinho, o fluxo intenso 
de águas provocou o de-
sanelamento dos tubos. 
As equipes fazem o rea-
linhamento para garantir 
o escoamento correto das 
águas pluviais.

As obras serão finali-
zadas com os serviços de 
reaterro, recuperação as-
fáltica e implantação de 
meio-fio e sarjeta nos tre-
chos atingidos.

Em paralelo aos 17 dis-
tritos de obras espalha-
dos na cidade, que realizam 
serviços de infraestrutu-
ra, o programa “Asfalta 
Manaus” segue recape-
ando as vias da cidade, 
com a meta de asfaltar  
10 mil vias.
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Três unidades de saúde da 
Prefeitura de Manaus foram 
alvos de ataques de vândalos 
e assaltantes nos últimos 

dois dias, causando prejuízos mate-
riais e impactando no atendimento 
à população das zonas Norte e 
Leste de Manaus. As três unidades, 
pertencentes à rede de assistência 
básica da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), sofreram os ata-
ques entre segunda-feira (3) e a 
manhã de terça-feira (4). 

Na UBS Avelino Pereira, localiza-
da no bairro Jorge Teixeira, Zona 
Leste, os assaltantes abordaram 
os usuários e servidores quando o 
expediente seria iniciado e levaram 
o celular de uma servidora; e na 
UBS Arthur Virgílio, que funcio-
na no bairro Novo Aleixo, na Zona 
Norte, foram levados equipamen-
tos odontológicos. Já a unidade 
N-43, que fica na Colônia Santo 
Antônio, Zona Norte, foi vandaliza-
da. Os vândalos invadiram o local, 
quebraram materiais, mobiliário e 
equipamentos utilizados na assis-
tência aos pacientes e danificaram 
a cobertura do prédio, levando boa 
parte do telhado.  

A secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, lamenta que unida-
des de saúde, que prestam servi-
ços essenciais à população, sejam 
alvos deste tipo de ação de forma 
recorrente. “Além dessas três uni-
dades, na quinta-feira passada a 
UBS Gebes Medeiros, no Jorge Tei-
xeira, teve uma janela inteiramente 

retirada e levada pelos ladrões”. 
Shádia acentua que roubos e as-

saltos comprometem o funciona-
mento das unidades, que muitas 
vezes precisam ter as atividades 
suspensas para reposição de equi-
pamentos e insumos, prejudicando 
as pessoas que precisam de con-
sultas, exames e medicamentos. 
“Além disso, nossas equipes e os 
que frequentam a UBS sentem-
-se inseguros, especialmente ao 
amanhecer e ao anoitecer”.

Segurança
O subsecretário de Gestão Ad-

ministrativa e Planejamento, Nagib 
Salem, informa que desde 2022 um 
consórcio formado por três empre-
sas é responsável pela segurança 
patrimonial dos estabelecimentos 
assistenciais de saúde do município. 
O consórcio garante segurança ele-
trônica a todas as unidades admi-
nistradas diretamente pela Semsa, 
onde existem câmeras, sensor de 

movimento e cerca elétrica, dentre 
outras ferramentas de vigilância. 

“É importante frisar que esse 
sistema tem o objetivo de evitar 
o roubo patrimonial, ou seja, se 
destina a resguardar o máximo pos-
sível o prédio e os itens materiais 
pertencentes a eles”, disse.

Nas unidades administradas no 
modelo de Parceria Público-Priva-
da (PPP) são as próprias empresas 
da parceria as responsáveis pelo 
serviço de segurança patrimonial. 

Suspeito de abusar da 
própria filha de 6 anos

   Em Tempo

Um homem de 37 anos foi preso 
em cumprimento a mandado de 
prisão preventiva por estupro de 
vulnerável praticado contra a pró-
pria filha, uma criança de 6 anos. 
A prisão aconteceu no bairro São 
Francisco, em Juruá.

De acordo com o investigador 
Kedson Lira, gestor da 70ª Dele-
gacia Interativa de Polícia (DIP), 
as investigações iniciaram após 
a tia da vítima registrar Boletim 
de Ocorrência (BO) na unidade 
policial informando que notou 
sinais de violência no corpo da 
criança. O suspeito foi capturado 
no sábado (1º).

“A tia, juntamente com a mãe, 
passaram a conversar com a crian-
ça, que relatou que seu pai brin-
cava com ela, mas ela tinha que 
ficar calada, e não contar nada 

para ninguém”, relatou o gestor.
Conforme Kedson, foram solici-

tados exames de conjunção car-
nal que constataram os abusos 
sofridos pela vítima. Os familiares 
também forneceram fotos e víde-
os da criança violentada. Com base 
nisso, foi representada à Justiça 
pela prisão do suspeito, e a or-
dem judicial foi decretada no dia 
1° de abril, pela Vara da Comarca 
de Juruá.

“Em menos de uma hora de 
buscas pelo autor, conseguimos 
localizá-lo escondido em uma 
construção. Ele alegou que no 
momento do ato estava sob efeito 
de álcool e entorpecentes”, expli-
cou o gestor.

O suspeito foi indiciado por es-
tupro de vulnerável, e ficará custo-
diado na carceragem da unidade 
policial, à disposição da Justiça.

ESTUPRO

Homem foi preso e encaminhado para a 70ª DIP

Unidades de saúde foram 
alvos de ataques de vânda-

los e assaltantes

Unidades de saúde de Manaus 
sofrem assalto e vandalismo

Justiça liberta homem que confessou 
morte de servidora do TRT

    Thais Matos 

Caio Claudino de Souza, de 26 
anos, que confessou o assassi-
nato da servidora do Tribunal 
Regional do Trabalho (TRT) Sil-
vanilde Ferreira, foi solto pela 
Justiça na segunda-feira (3). A 
desembargadora Mirza Telma 
condicionou a liberdade de Caio 
à aplicação de medidas caute-
lares, como a necessidade de 
usar tornozeleira eletrônica e 
de não poder sair da capital sem 
autorização das autoridades.

Stephanie Veiga, filha da 
servidora, lamentou a decisão 
por meio de uma nota. “Uma 
notícia inaceitável e é com ex-
trema tristeza e indignação a 
notícia de que fora concedida 
a liberdade ao assassino da 
minha mãe. Em sua decisão, a 
Desembargadora alega que o 
assassino está preso há mais 
de 10 meses e esse excesso de 
prazo seria motivo para colocá-
-lo em liberdade, porém, creio 
que fora levada a erro pela 
defesa do acusado, uma vez que 
o processo só não tem andado 
em razão dos inúmeros pedidos 
feitos por esta, alegando não ter 
como apresentar a resposta à 
acusação em razão de diligên-
cias imprescindíveis.

Como podem eles mesmos 
atrasarem o processo e isso ser 

EXECUÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO / SEMSA

Nos dois casos, as empresas que 
respondem pelo serviço têm obri-
gação contratual de repor o pa-
trimônio levado ou danificado em 
razão de invasões e roubos. 

Nagib explica que o serviço de 
segurança eletrônica não se destina 
diretamente à prevenção de assal-
tos cometidos contra as pessoas 
no entorno das unidades. “Neste 
campo, quem atua é a secretaria 
de segurança pública e não a se-
gurança privada”, esclarece. 

De acordo com o subsecretário, 
no que se refere ao município, a 
Semsa conta com o apoio da Se-
cretaria Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social (Semseg) 
que vem reforçando as rondas nas 
regiões próximas às unidades de 
saúde básica.  

“Infelizmente, mesmo com esse 
aparato, temos muitos registros de 
furtos e roubos nas nossas unida-
des ou perto delas. No entanto, a 
quantidade de ameaças que con-
seguimos impedir é muito grande”, 
assegura Nagib, informando que 
relatório do consórcio de empre-
sas relativo a fevereiro deste ano 
mostra que foram registradas 3.180 
ocorrências nas unidades atendi-
das, sendo 3.169 sem danos (tenta-
tivas de invasão, disparo de alarme 
e outras situações que não geraram 
danos) e 11 com danos ao patrimô-
nio. Do total de ocorrências, 1.105 
aconteceram na Zona Leste e 1.174, 
na Zona Oeste. 

Em relação ao ano de 2022, os 
registros mostram 30.941 ocorrên-
cias, das quais 3.775 sem danos e 
166 com danos. 

Nagib Salem destaca que a pre-
feitura vai continuar trabalhando 
para reduzir esse tipo de ocorrência 
na rede municipal, que vem rece-
bendo unidades modernas, bem 
equipadas e bem estruturadas para 
receber os usuários com segurança.

Em dois dias, três 
unidades de saúde da 
Prefeitura de Manaus 
foram alvos de ataques 
de vândalos

DIVULGAÇÃO/PCAM

argumento para colocar o assas-
sino em liberdade? Onde está de 
fato a justiça? Ele praticou um 
crime bárbaro, por motivo vil – 
subtrair bens da minha mãe de 
forma tão cruel – e não pode de 
nenhuma forma ser considerado 
alguém apto a estar em liberda-
de, transitando em meio a pesso-
as de bem, como se não tivesse 
cometido um crime hediondo. 
Não consigo aceitar como justa 
uma decisão que deixa à sol-
ta uma pessoa considerada um 
assassino, colocando em risco a 
vida de outras pessoas inocentes 
e de bem que agem dentro da 
lei, assim como a minha mãe que 
sofreu tamanha crueldade de 
forma indefesa”, concluiu a nota.

O caso
Silvanilde Ferreira Veiga, de 58 

anos, foi encontrada, pela própria 
filha, já sem vida dentro de seu 
apartamento, na noite do dia 21 
de maio de 2022, no Condomínio 
Gran Vista, no bairro Ponta Negra, 
Zona Oeste de Manaus. Ela era 
servidora do Tribunal Regional 
do Trabalho,

De acordo com a polícia, Caio 
trabalhava como vigilante no 
condomínio da vítima e confes-
sou que foi o autor do crime. Ele 
alegou que estava sob efeito 
drogas e queria roubar o apar-
tamento da servidora em busca 
de dinheiro para comprar mais 
entorpecentes.

Caio de Souza é suspeito de matar a servidora Silvanilde Ferreira 
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11País/Mundo
Olimpíada de Matemática 
tem recorde de inscrições 
Alunos de escolas 
de todo o brasil vão 
poder participar do 
evento nacional 

ELZA FIUZA/AB

A 18ª Olimpíada Brasi-
leira de Matemática 
das Escolas Públicas 
(Obmep) bateu dois 

recordes neste ano: o número 
de escolas inscritas alcançou 
55,3 mil instituições, e o de 
cidades foi de 5.563, o corres-
pondente a 99,87% dos mu-
nicípios brasileiros. Com isso, 
18,3 milhões de estudantes 
vão participar da competição.

No ano passado, a 17ª OB-
MEP contou com a participa-
ção de 54.488 escolas e 18,1 
milhões de alunos.

Considerada a maior com-
petição científica do país, a 
Obmep é promovida pelo Ins-
tituto de Matemática Pura e 
Aplicada (Impa) e se destina 
a estudantes do 6º ano do 
ensino fundamental ao 3º 
ano do ensino médio. Segun-
do o diretor-geral do Impa, 
Marcelo Viana, a olimpíada 
é uma das políticas educa-
cionais mais abrangentes e 
mais bem-sucedidas de que 
o Brasil dispõe.

Os dois recordes batidos 

Em Tempo

na edição dev2023 são “uma 
prova notável da vitalidade 
dessa iniciativa do Impa que, 
desde 2005, vem prestando 
importantes serviços à causa 
da educação no Brasil”, disse 
Marcelo Viana.

Medalhas
Na 18ª Obmep, aumentou o 

número de medalhas a serem 
distribuídas. Em nível nacio-
nal, serão 650 medalhas de 
ouro, 1.950 de prata e 5.850 
de bronze. A olimpíada pre-

mia separadamente escolas 
públicas e particulares e, 
neste ano, dobrou o número 
de prêmios para instituições 
privadas.

Os alunos que conquista-
rem medalhas nacionais são 
convidados a participar do 
Programa de Iniciação Cien-
tífica Jr. (PIC) como incentivo 
e promoção do desenvolvi-
mento acadêmico. Os estu-
dantes de escolas públicas 
recebem bolsa de incentivo 
de R$ 300 para participar do 

programa. A bolsa concedida 
pelo Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq) foi re-
ajustada este ano de 200%.

Também serão premiados, 
a partir deste ano, os alunos 
mais bem colocados em cada 
estado brasileiro, mas sem 
acesso ao PIC. Serão ofereci-
das cerca de 20,5 mil meda-
lhas regionais. O número será 
calculado de acordo com o 
desempenho de cada unidade 
federativa. Cada coordenação 

Olipíada de Matemática é ofertada para todos os alunos de escolas públicas ou privadas 

O governo brasileiro 
pretende sediar em Be-
lém, na primeira quinze-
na de agosto, uma cúpula 
de presidentes dos paí-
ses amazônicos.

São esperados todos 
os chefes de Estado 
de membros da Orga-
nização do Tratado de 
Cooperação Amazônica 
(OTCA): Bolívia, Colôm-
bia, Equador, Guiana, 
Peru, Suriname e Vene-
zuela — além do próprio 
Brasil.

O presidente da Fran-
ça, Emmanuel Macron, 
está sendo convidado 
para juntar-se à cúpula. 
A Guiana Francesa, além 
de abrigar parte da Ama-
zônia, constitui a prin-
cipal fronteira do país 
europeu com qualquer 

outro território.
A reunião presiden-

cial deverá discutir te-
mas comuns na área 
ambiental e de direitos 
humanos.

Com a Venezuela, por 
exemplo, o Brasil pre-
tende tratar da situação 
do povo yanomami. Com 
Peru e Colômbia, do cri-
me transfronteiriço, que 
ganhou visibilidade com 
os assassinatos do in-
digenista Bruno Perei-
ra e do jornalista Dom 
Phillips.

A intenção é levar as 
conclusões da cúpula, 
com o estabelecimento 
de uma agenda comum, 
para a Assembleia-Geral 
das Nações Unidas, que 
ocorre em setembro, em 
Nova York.

Finlândia entra oficialmente para Otan
ALERTA 

Macron é convidado para 
Cúpula Amazônica

A Finlândia foi oficial-
mente nomeada o 31º 
membro da Organização 
do Tratado do Atlântico 
Norte (Otan), marcando 
uma grande mudança no 
cenário de segurança no 
nordeste da Europa.

A entrada da Finlân-
dia praticamente dobra 
a extensão da fronteira 
da aliança militar com a 
Rússia, adicionando cer-
ca de 1.300 quilômetros. 
Antes desta terça-feira, 
cinco membros da Otan 
compartilhavam fronteira 
terrestre com a Rússia.

O ministro das Rela-
ções Exteriores finlandês, 
Pekka Haavisto, concluiu o 
processo de adesão, nesta 
terça-feira (4), entregando 
um documento oficial ao 
secretário de Estado dos 
EUA, Antony Blinken, na 
sede da Otan, em Bruxelas.

O secretário-geral da 
Otan, Jens Stoltenberg, 
também esteve presente 
na sede da aliança.

“A Finlândia tornou-se 
hoje membro da alian-
ça de defesa da Otan. A 
era do não alinhamento 
militar em nossa história 
chegou ao fim. Uma nova 
era começa”, disse a pre-
sidência finlandesa em um 
comunicado.

“Cada país maximiza 
sua própria segurança. A 

PARÁ 

IVAN STORTI/SANTOS FC

DIVULGAÇÃO

Bandeiras da Finlândia e da Otan no Ministério das Relações Exteriores finlandês são asteadas 

Macron apoia decisões brasileira sobre preservação da Amazônia 

fará a entrega da premiação 
regional.

Fases
A primeira fase da Obmep 

2023, programada para 30 de 
maio, é composta por uma 
prova objetiva com 20 ques-
tões. Os estudantes classi-
ficados nessa etapa farão a 
prova da segunda fase em 
7 de outubro, que será dis-
cursiva e terá seis questões.

As provas são preparadas 
de acordo com o grau de 
escolaridade do aluno: nível 1 
(6º e 7º anos), nível 2 (8º e 9º 
anos) e nível 3 (ensino médio). 
A divulgação dos aprovados 
para a segunda etapa está 
prevista para 2 de agosto e 
a dos premiados, em 20 de 
dezembro.

Criada pelo Impa em 2005, 
a olimpíada tem apoio da So-
ciedade Brasileira de Mate-
mática (SBM) e é promovida 
com recursos dos ministérios 
da Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (MCTI) e da Educação 
(MEC).

Encceja 
Quem faltou à edição de 

2022 do Exame Nacional 
para Certificação de Compe-
tências de Jovens e Adultos 
(Encceja) tem até o dia 14 de 
abril para justificar a ausên-
cia, caso queiram realizar as 
provas neste ano, gratuita-

mente.
O participante que não jus-

tificar a falta também pode 
ser obrigado a pagar R$ 40 
ao Instituto Nacional de Estu-
dos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), res-
ponsável pela prova. O valor 
é uma maneira de ressarcir a 
instituição pela inscrição na 
prova, que é sempre gratuita.

A justificativa deve ser 
acompanhada de documen-
tos com data e assinaturas 
competentes que compro-
vem o motivo da falta ao Enc-
ceja 2022. O Inep vai analisar 
todas as solicitações e deverá 
divulgar o resultado a partir 
de 24 de abril, mesma data 
em que também será possível 
entrar com recurso. Todo o 
procedimento é realizado por 
meio do Sistema Encceja.

Se a justificativa de ausên-
cia for aprovada, o partici-
pante fica apto a se inscrever 
de forma gratuita no Encceja 
2023, cujas inscrições deve-
rão ser realizadas entre os 
dias 22 de maio e 2 de junho.

Realizado desde 2002, o 
Encceja permite a retomada 
da trajetória escolar por jo-
vens e adultos que comple-
taram os estudos na idade 
apropriada. Em caso de apro-
vação, o participante pode 
ter acesso a certificados de 
conclusão dos ensinos fun-
damental e médio.

Finlândia também. Ao mesmo 
tempo, a adesão à Otan reforça 
a nossa posição internacional 
e margem de manobra. Como 
parceiro, há muito participa-
mos ativamente das atividades 
da Otan. No futuro, a Finlândia 
contribuirá para a dissuasão 
e defesa coletiva da OTAN”, 
acrescentou.

A bandeira da Finlândia será 
hasteada do lado de fora da 
sede da Otan na tarde desta 
terça-feira (4) em uma cerimô-
nia com a presença de minis-
tros das Relações Exteriores 
da Otan.

Em todas as futuras reuniões 
da Otan, a Finlândia partici-
pa como “Aliada” — sentada 
à mesa entre a Estônia e a 
França.

A aceitação da Finlândia na 

aliança de segurança liderada 
pelos Estados Unidos repre-
senta um golpe para o pre-
sidente russo, Vladimir Putin, 
que há muito procura minar 
a Otan e, antes de invadir a 
Ucrânia, exigiu que o bloco se 
abstivesse de mais expansão.

Em vez disso, a invasão le-
vou a Finlândia e a Suécia a 
abandonar sua neutralidade 
e buscar proteção dentro da 
Otan, embora a tentativa da 
Suécia de ingressar no bloco 
tenha sido interrompida pelos 
membros da aliança Turquia e 
Hungria.

O porta-voz do Kremlin, Dmi-
try Peskov, disse a jornalistas 
que a adesão da Finlândia é 
um “agravamento da situação”, 
referindo-se às alegações de 
Moscou de que a aliança militar 

planeja invadir as fronteiras da 
Rússia.

Moscou acusou a Otan de 
ameaçar a “segurança e os 
interesses nacionais” da Rús-
sia ao receber oficialmente a 
Finlândia na aliança.

O ministro da Defesa da Rús-
sia, Sergei Shoigu, disse nesta 
terça-feira que a adesão da 
Finlândia à Otan e o movimento 
da aliança para aumentar sua 
própria prontidão de combate 
aumentaram o risco de conflito.

O ministro das Rela-
ções Exteriores ucraniano, 
Dmytro Kuleba, disse que 
está feliz com a adesão, mas 
acrescentou que a melhor 
maneira de garantir a se-
gurança na Europa é fazer 
com que a Ucrânia também 
se junte à aliança.
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MANAUS POSTO V8 LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS, 
a LMO N° 348/2015-2, sob o protocolo AMA2200012537, que auto-
riza a atividade Comércio Atacadista, com a finalidade de Autorizar 
Comércio varejista de combustíveis automotores compostos por 03 
(três) tanques de armazenamento bipartidos em 15/15m³ cada, to-
talizando um volume de 90m³. Com validade até 04/04/2026, sito na 
Av. Efigênio Salles, Nº 2600 – Aleixo – Manaus - CEP AM 69060020.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

E D B COMERCIO DE PETROLEO LTDA - EPP, torna público que recebeu 
da SEMMAS, a LMO N°105/2015-2, sob o protocolo AMA2200015319, que 
autoriza a atividade Comércio Atacadista, com a finalidade de autorizar 
o funcionamento do Comércio varejista de combustíveis para veículos 
automotores denominado “POSTO CIDADE DE DEUS” — composto 
por 02 (dois) tanques, bipartidos 15x 15 m³, totalizando um volume de 
60 m³. Com validade até 29/03/2026, sito na Rua Santa Maria da Paz, 
Nº 862 – Cidade de Deus – Manaus - CEP AM 69099644.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS
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Márcia Novo Márcia Novo 
Festival “Só Tem 
Brega” contará 
com vários 
artistas do gênero 
no dia 6 de maio

FOTOS: DIVULGAÇÃO

A cantora amazo-
nense Márcia Novo 
aceitou o desafio e 
vai agitar o Festival 

Só Tem Brega, que acon-
tece no dia 6 de maio, no 
Espaço Via Torres, Zona 
Centro-Sul. Ela é a apre-
sentadora oficial do evento 
e vai mostrar todo o seu 
talento durante os interva-
los das atrações que com-
põem a programação.

“Eu estou muito feliz e 
honrada em ser madri-
nha e apresentadora do 
Só Tem Brega. Vai ser um 
sucesso sem dúvida, e es-
tou feliz que vou conduzir 
essa festa. Meu desafio 
será deixar todo mundo 
à vontade, conduzindo os 
artistas que vão abrilhan-
tar essa festa e o público 
que não vai ficar parado. 
Eu vou fazer com muito 
primor, com muito carinho, 
porque é um ambiente 
que eu me sinto muito à 
vontade. Quem conhece a 
minha carreira sabe que 
a base do meu trabalho 
é o boi bumbá e o brega. 
Esses são os dois estilos 
musicais que fazem parte 
da identidade do amazo-
nense. Eu vou fazer muita 
pavulagem no palco. Va-
mos nos divertir”, salientou  
Márcia Novo.

No set list de músicas 
no ritmo de brega, Márcia 
Novo relembra o suces-
so da música “Sabíamos 
Bem” - que foi gravada 
no Remulo’s Beer, bairro 
Centro.

“Esse single fez parte 
de um novo momento na 
minha carreira. O brega é 
um dos sons que elevam 
a bandeira da Amazônia.  A 
gravação do videoclipe de 
‘Sabíamos bem’ foi em um 
lugar inusitado, que causou 
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curiosidade nas pessoas. 
Foi um sucesso total!”.

Outro momento mar-
cante na carreira de Már-
cia Novo foi a regravação 
da música “Subindo pelas 
Paredes”, com a partici-
pação de Nunes Filho. 
Será que teremos um feat 
com o Príncipe do Bre-
ga no palco do Festival? 
Quem responde é a CEO 
da MIB Eventos, Mayara 
Brilhante

“Vai ser um evento 
cheio de surpresas para o 
público e também para os 
artistas que vão se apre-
sentar no Só Tem Brega. 
A Márcia Novo é a nossa 
madrinha e com certeza 
vai dar um show à parte 
nessa edição. Aguardem 
que o festival vem para 
fazer história”, revelou.

O Festival Só tem Brega, 
que começa a partir das 

17h, promete reunir pes-
soas de todas as idades. 
Na primeira edição, o Fes-
tival “Só tem Brega” traz 
as seguintes atrações: 
Banda Djavú; Beto Bar-
bosa; Wanderley Andra-
de; Nunes Filho e Conde 
Só Brega. 

Ingressos
Os ingressos já estão 

à venda no site shopin-
gressos.com.br e nas Óti-
cas Diniz dos Shoppings 
Manauara, Amazonas e 
Sumaúma. As entradas 
podem ser adquiridas por 
setores: camarote adoci-
ca; mesa ouro - me libera; 
mesa prata - mas credo 
e pista - subindo pelas 
paredes. O mapa com a 
disposição dos setores já 
está disponível no insta-
gram da MIB Eventos, em 
@mibeventosmao. Cantora amazonense Márcia Novo durante show. Ela será apresentadora da primeira edição do Festival Só Tem Brega

Espetáculo ‘Paixão de Cristo’ emociona público na FUnATI
TEATRO

Os últimos momentos da tra-
jetória de uma das figuras mais 
importantes da humanidade são 
retratados durante o espetácu-
lo “Paixão de Cristo”, realizado 
por alunos do grupo de Teatro 
Renascer Izael Tavares, da Fun-
dação Universidade Aberta da 
Terceira Idade (FUnATI) que es-
treou nessa terça-feira (4) em 
duas sessões. As apresentações 
continuam nesta quarta-feira 
(5), em sessões às 9h e 10h.

Coordenado pela professora 
Lilian Machado, a apresentação 
mostrou a entrada de Jesus Cris-
to em Jerusalém, a Santa Ceia, a 
traição, prisão, julgamento, cruci-
ficação, morte e ressurreição. Os 
acontecimentos foram narrados 
por meio de conversas entre os 
personagens avó, mãe e neta.

“Como o grupo de Teatro Re-
nascer tem esse fundamento de 
trabalhar o intergeracional, nós 
trouxemos para o texto a história 
de uma família, três mulheres, de 
três gerações diferentes, que sob 
a ótica dessa criança, vai elucidar 

esse momento tão importante 
da Paixão de Cristo”, destaca a 
professora.

O grupo integra a coordena-
ção de Extensão da FUnATI, com 
apresentações teatrais e musi-
cais, envolvendo cerca de 30 ar-
tistas, sendo a maioria, pessoas 
com mais de 60 anos de idade. 
Já realizaram apresentações em 
outros estados e municípios do 
Amazonas, além de palcos como 
o Teatro Amazonas, Manauara 
Shopping e outros.

Emoção e protagonismo
O ator Orleilson Saraiva, con-

vidado para interpretar Jesus 
Cristo, falou sobre a emoção de 
protagonizar o espetáculo.

“Fazer o personagem Jesus é 
muito emocionante. Já fiz peça 
de teatro anteriormente, como 
diretor, mas essa é a primeira 
vez que estou interpretando Je-
sus. Foi impactante fazer Jesus, 
transmitir essa mensagem, tudo 
que ele viveu por nós. Foi muito 
gratificante”, disse.

EDIMILSON PEREIRA /FUNATI

Ator Orleilson Saraiva interpreta Jesus Cristo no espetáculo teatral “Paixão de Cristo”

promete agitar 
público em festival
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‘Simpósio Musical’ com alunos 
cegos da Biblioteca Braille do AM
O evento acontece no 
Teatro da Instalação 
e celebra os 15 anos 
da Biblioteca

ARQUIVO DA SECRETARIA DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA

“A Secretaria de 
Cultura demo-
cratiza a arte em 
eventos como 

esse, que trazem reconhe-
cimento aos alunos cegos e 
proporcionam socialização”, 
diz Gilson Mauro, gerente da 
Biblioteca Braille. O espe-
táculo “Simpósio Musical” 
comemora 15 anos de exis-
tência da Biblioteca  Braille 
do Amazonas e conta com 
apresentação instrumental 
dos alunos da instituição, 
hoje (05), às 9h, no Teatro 
da Instalação, localizado na 
rua Frei José dos Inocentes, 
Centro. A entrada é gratui-
ta, mas incentiva doações 
de leite em pó, que serão 
destinadas ao abrigo Mo-
acyr Alves.   

O evento, realizado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa, 
também faz alusão ao Dia 
Nacional do Sistema Braille, 
celebrado no dia 8 de abril, 
e ao mês de conscientiza-
ção e prevenção, combate 
e reabilitação às diversas 
cegueiras.

O secretário de cultura, 
Marcos Apolo Muniz, des-
taca que acessibilidade e 
inclusão são um dos pilares 
da gestão para os eventos e 
espaços histórico-culturais. 

“Temos o compromisso de 
valorizar a arte produzida 
por Pessoas com Defici-
ência, pois são essenciais 
para compor uma cultura 
bonita e democrática. Va-
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lorizamos a acessibilidade, 
seja no Teatro Amazonas, 
no Teatro da Instalação ou 
em qualquer outro espaço, 
sempre temos profissionais 
empenhados em transmitir 
os espetáculos, a música, 
dança, da forma mais aces-

sível e igualitária possível”, 
comenta Marcos Apolo. 

De acordo com Gilson 
Mauro, gerente da Biblio-
teca Braille, os incentivos 
do Governo tornam a cultura 
inclusiva. 

“Os investimentos conse-

guem incluir as pessoas com 
deficiência, pois há locais 
adequados, instrumentos 
musicais e profissionais para 
ensinar. Muitos músicos ce-
gos foram formados no Liceu 
Cláudio Santoro e a Secre-
taria de Cultura ainda abre 

esses espaços culturais para 
realizar eventos como esse, 
que traz representatividade 
e socialização para todos”, 
informa Gilson Mauro. 

15 anos da Biblioteca Brail-
le do Amazonas

Alunos cegos da Biblioteca Braille do Amazonas posam para foto na sede da instituição, no Bloco C do Centro de Convenções, Sambódromo

Renomada designer portuguesa palestra em universidade de Manaus
CONHECIMENTO

Com o tema “Como 
desenhar a Vida”, Nini 
Andrade Silva, uma 
das mais prestigiadas 
e premiadas desig-
ners de interiores do 
mundo, com trabalhos 
em diversos países, 
apresentou na noite 
da segunda-feira (3), 
na Universidade Nil-
ton Lins, seu portfó-
lio e processo criativo 
desenvolvido a partir 
do cotidiano, história 
e memórias do local 
onde nasceu, na Ilha 
da Madeira, onde as 
crianças brincavam 
com um tipo de pedra 
(calhau) nas praias e na 
qual se inspirou para 
criar a marca “Garouta 
do Calhau”, um sím-
bolo internacional de 
arte, cultura, beleza e 
generosidade. 

Durante a apresen-
tação, ela abordou o 
planejamento de uma 
carreira profissional, 
o desenvolvimento de 
novas ideias e concei-
tos e a busca pela feli-
cidade na palestra aos 
profissionais e acadê-

DIVULGAÇÃO

Nini Andrade durante palestra na Universidade Nilton Lins. Designer falou sobre seu processo criativo

micos da Nilton Lins.
A designer também disse 

estar encantada com sua 
primeira visita ao Amazo-
nas e que novas ideias e 
influências de sua estadia 
devem ser incorporadas ao 

seus projetos futuros.
“De uma pedra, fiz uma 

vida e uma carreira de su-
cesso e vocês tem a sorte de 
nascerem e estarem aqui 
na Amazônia, um local úni-
co com tantas cores, formas 

e possibilidades para criar 
seus próprios trabalhos e 
visões”, destacou.

A designer também en-
fatizou a necessidade dos 
universitários projetarem 
seu futuro profissional e 

buscarem alinhar a vida 
acadêmica, com a “vida 
real” após a graduação.

“Muitas pessoas acabam 
seus cursos e daí pensam 
no que fazer. Pela minha 
experiência pessoal, acre-

dito ser fundamental 
ter um projeto de vida, 
desenvolver ideias dife-
rentes, porque são es-
tas que sempre chegam 
à frente, estar sempre 
atento às demandas de 
seus clientes e persistir 
muito”, acrescentou Nini 
Andrade.    

A Reitora da Universi-
dade Nilton Lins, Gisélle 
Lins Maranhão, desta-
cou a trajetória da de-
signer e a importância 
da visão da artista aos 
alunos da academia. 

“Nini nos apresentou 
nessa palestra um con-
teúdo de vida pessoal 
e profissional incrível, 
mesclado às suas im-
pressões sobre o Estado 
do Amazonas. Essa inte-
ração com nossos alunos 
também foi importante 
por tudo ela representa 
quanto ao empreende-
dorismo, empodera-
mento e trabalho social 
que desenvolve. E o mais 
importante é tê-la aqui 
para criar elos e desen-
volver projetos em con-
junto no futuro”, afirmou 
a Reitora.

Além de eventos com po-
líticas afirmativas para as 
pessoas deficientes, a Se-
cretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa administra a 
Biblioteca Braille do Amazo-
nas, instalada no Bloco C do 
Centro de Convenções, Sam-
bódromo. O espaço funciona 
de segunda a sexta, das 8h às 
17h e conta com um acervo 
de mais 50 mil itens, sendo 
190 filmes com audiodescri-
ção, 5.726 audiolivros, 1.089 
livros em braille e 46 mil 
volumes de acervo digitali-
zado. Além disso, a Biblioteca 
disponibiliza equipamentos 
de leitura e escrita para os 
usuários.

A Biblioteca completa 15 
anos, nesta terça-feira (04), 
com uma história de inclu-
são e tecnologia, que atende 
diversos alunos cegos e pro-
porciona atividades extra-
curriculares como música e 
aulas de instrumentos.

De acordo com o gerente 
da Biblioteca, Gilson Mauro, 
a biblioteca atende mais de 
150 pessoas mensalmente 
e tem objetivo de incluir e 
facilitar o ensino de pessoas 
deficientes. 

“Temos um acervo repleto 
de obras, que facilitam o 
ensino de pessoas cegas. A 
Biblioteca não é o único lugar 
a fazer transcrição de livros 
em braille, mas aqui nós 
trabalhamos com todo tipo 
de literatura, não somente 
livros didáticos, transcreve-
mos documentos, cardápios 
e as aulas de instrumentos 
para os alunos acontecem 
aqui na biblioteca, com auxí-
lio dos professores do Liceu 
Claudio Santoro”, afirma o 
gerente.

Mais informações sobre a 
Biblioteca Braille do Amazo-
nas podem ser encontradas 
no Portal da Cultura (ht-
tps://cultura.am.gov.br/).
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Lionel Messi recebe proposta 
astronômica de time saudita
Valor proposto 
pelo Al-Hilal seria o 
dobro do que recebe 
Cristiano Ronaldo

FRANCK FIFE / AFP

Melhor jogador 
do mundo, Lio-
nel Messi segue 
com seu futuro 

indefinido para a próxima 
temporada. Em junho, o 
contrato do argentino com 
o Paris Saint Germain se 
encerra e ele estará livre 
para assinar com qualquer 
clube. E um dos principais 
interessados é o Al-Hilal, 
da Arábia Saudita, que está 
disposto a oferecer uma 
quantia astronômica para 
contar com o craque, se-
gundo informa o jornalista 
especializado em transferên-
cias Fabrizio Romano.

De acordo com a informa-
ção, o carrasco do Flamengo 
no último Mundial de Clubes 
da Fifa ofereceu um salário de 
400 milhões de euros (apro-
ximadamente R$ 2 bilhões) 
por ano para Messi, em uma 
proposta oficial. A ideia do 
Al-Hilal de levar o argentino 
para o futebol árabe é uma 
resposta ao rival Al-Nassr, 
que contratou Cristiano Ro-
naldo no início deste ano, por 
200 milhões de euros por ano.

Contudo, ainda segundo 
Romano, a prioridade de 
Messi é permanecer na Eu-
ropa. O Barcelona também 
está de olho na possibilidade 
de acertar a volta do argen-
tino de 35 anos, mas esbarra 
nas dificuldades financeiras e 
problemas na Justiça.

Desejo de sair do PSG
Messi teria recusado a pro-
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posta de renovação do PSG, 
visto que deseja “garantias 
esportivas” para permanecer 
na França. O argentino tem 
sido criticado pela imprensa 
local pelo seu desempenho 
recente e tem sofrido com 
vaias vindas das arquibanca-
das do Parc des Princes.

Criticado por torcedores e 

por grande parte da impren-
sa, Lionel Messi está próxi-
mo de dizer adeus ao Paris 
Saint-Germain, segundo o 
“L’Équipe”. Na oferta realiza-
da por uma renovação con-
tratual, o clube francês havia 
oferecido um quarto do atual 
salário que o argentino rece-
be, o que complicou as con-

versas por um novo vínculo.
O entorno do jogador é 

consciente do que a pre-
sença do atleta pode agre-
gar ao PSG e não estão 
dispostos a prolongar a 
estada de Messi na Fran-
ça nos termos propostos. 
Ainda assim, as chances 
por uma permanência não 

podem ser descartadas, 
uma vez que o argentino 
não possui nenhuma outra 
proposta oficial em mãos.

“Precisamos encontrar 
maneiras de reduzir a fo-
lha de pagamento geral por 
dois motivos. Primeiro, em 
relação ao fair play, mas 
também para ter mais li-

Messi atua com a camisa do Paris Saint Germain. Nem o jogador nem o clube francês estão interessados em uma renovação de contrato

Santos encaminha contratação de destaques do Água Santa
TRANSFERÊNCIA

O Santos deve con-
tratar por emprésti-
mo dois jogadores 
que se destacaram 
pelo Água Santa no 
Campeonato Paulis-
ta. O atacante Bruno 
Mezenga e o lateral-
-direito Gabriel Ino-
cêncio, importantes 
peças na surpreen-
dente campanha que 
levou o Água Santa à 
final do torneio.

A dupla de jogado-
res tem acordo apala-
vrado para rumarem 
ao Peixe após o se-
gundo jogo da final 
do Paulistão, neste 
domingo (9), em que o 
Netuno enfrentará o 
Palmeiras. O contrato 
de ambos será válido 
até o fim do ano, com 
opção de compra.

Bruno Mezenga é 
um dos principais no-

REBECA REIS/GAZETA ESPORTIVA

Atacante Bruno Mezenga é o artilheiro do Água Santa no ano e marcou dois no primeiro jogo da final do Paulistão

ber-
d a -

de no 
mercado de 
t r a n s f e r ê n -
cias. Não vamos 

mentir um para o 
outro, Messi traz dinheiro 
para o clube, mas é a linha 
salarial que deve ser dimi-
nuída” disse uma fonte do 
clube ao jornal francês.

Com o futuro indefinido, 
outro clube que surge como 
uma opção para Messi é o 
Barcelona surge como uma 
das opções de Messi para a 
próxima temporada. Na úl-
tima semana, Rafa Yustes, 
um dos principais dirigentes 
do clube, confirmou que há 
conversas em andamento 
visando ao retorno de seu 
ex-camisa 10. Porém, o clu-
be catalão vive dificuldade 
econômica e teria que fazer 
manobras para encaixar o 
craque em sua folha.

Atualmente, o Paris 
Saint-Germain não está 
disposto a fazer qualquer 
negócio pela permanência 
de um de seus astros. Caso 
uma renovação aconteça, 
ela será assinada nos ter-
mos que o clube deseja. 
No entanto, nenhuma das 
partes parece disposta a 
ceder em busca de um 
acordo por mais um ano.

mes do Água Santa, time 
sensação do Campeona-
to Paulista. O centroa-
vante de 24 anos marcou 
sete gols no Estadual e 
ocupa a terceira posição 
no ranking de artilheiros 
do torneio.

Mezenga iniciou a car-
reira no Flamengo e soma 
passagens por diversos 
clubes, como Goiás, For-
taleza e Ferroviária. O 
Juventude também es-
tava interessado no ata-
cante, que chegará ao 
Santos para suprir a la-
cuna deixada por Rwan 
Seco, negociado com  
o Vasco.

Inocêncio, que tem 28 
anos, é lateral-direito de 
origem, mas tem atuado 
pelo lado esquerdo no 
Paulistão. Ele acumula 
passagens por equipes 
de menor expressão, 
como São Bernardo, Vi-
tória, Boa Esporte e São 

Bento. O Botafogo-SP, 
adversário do Peixe na 
Copa do Brasil, era ou-
tro que conversava para 
contratar o atleta.

De olho em ‘pacotão’ 
do Água Santa, o Santos 
também tem interesse 
no meia-atacante Luan 
Dias.

Clubes amigos
As diretorias das duas 

equipes possuem ótima 
relação, o que facilitou as 
negociações. O Água San-
ta entende que foi muito 
bem tratado quando en-
frentou o Santos na Vila 
Belmiro, pela 4ª rodada 
do Paulista, e ainda dis-
putou a semifinal contra o 
RB Bragantino no estádio 
do Peixe. 

O Alvinegro cedeu a Vila 
sem cobrar aluguel, e o 
clube de Diadema cus-
teou apenas as necessi-
dades operacionais.
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Time de basquete 3x3 do AM é 
promessa para o ciclo olímpico
Equipe faz parte do 
Projeto Amazonas 
nas Olimpíadas de 
Paris 2024

RUDSON RENAN/ FAAR 

Vindo de resultados 
expressivos no bas-
quete 3x3, o time 
amazonense Veras 

Basketball vem fazendo 
história no cenário esporti-
vo da modalidade. A equipe 
faz parte do projeto Amazo-
nas nas Olimpíadas de Paris 
e, para esse ano, se prepara 
para disputar competições 
estaduais e nacionais que 
possibilitarão a conquista 
da tão sonhada vaga olím-
pica. 

“A equipe Veras de Bas-
quete 3x3 já vinha sendo 
monitorada pela Fundação 
Amazonas de Alto Rendi-
mento (Faar), por seus re-
sultados nos últimos anos. 
Agora, como membros do 
projeto para o próximo ci-
clo olímpico, esses atletas 
se preparam para com-
petições ainda maiores, 
pois sabemos que é uma 
equipe promissora e com 
potencial para chegar nas 
Olimpíadas”, comentou o 
coordenador do projeto e 
medalhista olímpico, San-
dro Viana. 

A equipe é formada pe-
los atletas Victório Ces-
taro, ala/armador; Carlos 
Guilherme Rebelo, pivô; 
Vinicius de Lima, ala/pivô 
e Jeisrael Bentes, ala. Com 
rotinas intensa de treinos 
na Vila Olímpica de Manaus 
a equipe já carrega na baga-
gem vários títulos como 1º 
lugar no Jogos Universitá-
rios Brasileiro/ Etapa Norte 
2022 – Rio Branco (AC), 2° 
Lugar no Campeonato Bra-
sileiro de Basquetebol 3x3 
sub-23 2021-Salvador(BA), 
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1º Lugar da Liga ANB 
(maior liga de basquete  
3x3 do Brasil). 

“Aqui na Vila Olímpica 
conseguimos nos preparar 
em um espaço oficial de 
basquete 3x3, e isso re-
flete nos resultados. Dessa 
forma, conseguimos chegar 
cada vez mais fortes nas 
competições”, comentou 

Victório Cestaro. 
Com apoio do Governo 

do Amazonas, os atletas 
garantem condições de 
treinamento e preparação. 
“Esse projeto está sendo 
de suma importância para 
nós atletas, algo nunca visto 
antes, temos todo suporte 
que precisamos e consegui-
mos nos preparar bem para 

competições nacionais e 
internacionais”, comentou 
Victório.

Para este ano, o time ama-
zonense se prepara para o 
Campeonato Regional e 
Brasileiro, além dos Jogos 
Universitários que garante 
que a equipe alcance pontos 
no ranking e consigam ser 
convocados para Seleção 

Brasileira de Basquete 3x3.
Pivô do time, Carlos Gui-

lherme iniciou sua traje-
tória com 15 anos, o atleta 
praticava o basquete no co-
légio e, hoje, com 21 anos, 
o pivô da equipe fala com 
orgulho sobre o sentimento 
de representar o Amazonas. 
“O basquete representa 
muito na minha vida, fico 

feliz de participar de um 
time tão vitorioso. Esse ano 
fui chamado para jogar em 
Santa Catarina, mas graças 
ao projeto do governador 
Wilson Lima, eu pude con-
tinuar jogando em Manaus, 
perto da minha família e 
sempre representando o 
Amazonas”, comentou o 
atleta Carlos Guilherme.

Atletas do Veras Basketball, Victório Cestaro, ala/armador; Carlos Guilherme Rebelo, pivô; Vinicius de Lima, ala/pivô, e Jeisrael Bentes, ala

Equipe amazonense busca vaga para mundial de jogos eletrônicos
E-SPORTS

RUDSON RENAN /FAARDa redação

Em busca de título inédito 
para o Amazonas na mo-
dalidade de esporte eletrô-
nico, a equipe Amazoncripz 
embarca rumo a São Paulo 
(SP), onde disputará uma se-
quência de competições da 
Liga Brasileira de Free Fire 
(LBFF). A equipe foi contem-
plada com passagens áreas, 
por meio da Fundação Ama-
zonas de Alto Rendimento 
(Faar), e visa à classificação 
para o Mundial de Free Fire 
2023, que acontece em ou-
tubro no país de Singapura. 

“Para atender a deman-
da do esporte eletrônico 
que vem crescendo em 
nossa região, o Governo 
do Amazonas tem dado o 
suporte necessário para 
que atletas do e-sports 
possam levar a bandeira do 
estado a competições na-
cionais e internacionais”, 
comentou o diretor-presi-
dente Faar, Jorge Oliveira. 

Criada em 2019, a equipe 
Amazoncripz formada por 
Cristiano Costa, Welling-

ton Marinho, Pedro Lucas, 
Leandro Ramos, Andryw 
Antony e Taumo Abreu, 
vem se tornado referência 
na região norte na modali-
dade de jogos eletrônicos. 
Durante a LBFF, o time 
enfrentará uma série de 
competições como a Copa 
Nobru, Liga Talents, Copa 
Free Fire e MFL League 
organizada pela Garena, 
idealizadora do evento. 

“O mercado de games 
cresceu nos últimos anos 
e hoje é considerado um 
esporte convencional 
como qualquer outro, en-
tão perceber que esses jo-
vens estão empenhados 
a virarem cyber atletas é 
gratificante. Quero agra-
decer ao governador

Wilson Lima que sempre 
demonstrou estar ativo a 
ajudar a desenvolver o e-
-sports”, CEO da equipe, 
Andryw Antony.  

Sendo o único time da 
região norte a ser selecio-
nado para compor o grupo 
A da elite do Free Fire, de 
acordo com o analista téc-

nico da equipe, Wellington 
Marinho, a preparação exi-
giu um estudo técnico de 
informações das equipes 
adversárias. 

“Então, nossa equipe 
vem trabalhando forte 
para o desenvolvimento 
do time, estudamos os ad-
versários para chegarmos 
no maior nível técnico da 
competição. Foram meses 
de empenho, dedicação e 
uma carga horária bem in-
tensa de treinamento para 
essa disputa em busca de 
grandes resultados”, co-
mentou o analista técni-
co da equipe Wellington 
Marinho. 

O que era apenas um 
hobby se tornou algo pro-
fissional na vida do cyber 
atleta Cristiano Costa, de 
20 anos, que ressalta o seu 
objetivo na competição. “É 
gratificante representar o 
Amazonas, a terra que eu 
vim, é um sonho ser cam-
peão da Série A e creio 
que vou conquistar esse 
título para nosso Estado”, 
comentou. Atletas da Amazoncripz em foto de divulgação na Arena da Amazônia
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